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Диктует хозрасчет

Переш агнуть  
рубеж в 2.500

КИЛОГРАММОВ МОЛОКА ОТ КОРОВЫ в год — 
БЕЗУСЛОВНАЯ ЗАДАЧА КОЛЛЕКТИВОВ 

“ ОТСТАЮЩИХ ФЕРМ.

13 января в нашей газете были опубли- 
крваны итоги работы коллективов 25 са
мых отстающих ферм в области за прош
лый год, названа их цель — бороться за 
достижение 2.700 килограммов й насту
пившем году. Получилось явное забегание 
вперед, проявилось стремление желаемое 
выдать за действительное. Специалисты 
агропрома. отдел сельского хозяйства об
кома КПСС, журналисты «опередили» кол
лективы животноводов, не учли реальные 
ВОЗМОЖ1НОСТИ каждой фермы. Выдвижение 
такой задачи, естественно, снижает эффек
тивность соревнования отстающих коллек
тивов. '

Исходя же из своих условий, животно
воды определили конкретные задачи на 
третий год пятилетки. Как они сложи
лись?

За чертой в 2.500 килограммов осталось 
24 фермы— к 14 из прошлогоднего спис
ка прибавилось 10 новых. Сегодня мы со
общаем их исходные позиции и обязатель
ства на этот год (первая колонка — надой 
от коровы за 1987 год в килограммах, 
вторая — рубеж на 1986 год);

Киндальская 2.038 2.100
Майская 2.145 2.250
Львовская 2.148 2.400
Белоярская 2.185 2.400
Панычевская 2.202 2.610
Новиковская 2.211 2.400

f  Калининская 2.232 2.500
Дубровская 2.238 2.700
Луговская 2.261 2.500
Тоинская 2.284 2.700
Чернышевская 2.312 2.630
Ежинский комплекс 2.326 2.700
Рогалевская 2.335 2.500
Бугринская 2.375 2.550
Новосельцевская 2.378 2.530
Крыловская 2.388 2.600
Старицынская 2.396 2.500
Вавилонская 2.400 2.600
Гусевская 2.406 2.700
Терсалгайская 2.406 2.750
Тымская 2.419 2.500
Беловодовская 2.454 2.800
Чузиковская 2.457 2.600
Красногорская 2.493 2.600
Примером для отстающих и сегодня дол

жны, по логике соревнования, служить те 
коллективы, которые сумели найти в себе 
силы для решительного рывка вперед.

Е1сть такие коллективы и в Парабельском 
районе, где наибольшее число отстающих 
ферм. Взять Чигаринскую ферму совхоза 
имени 'Шишкова, где в 1985 году от ко
ровы получили всего по 1.978 килограммов 
молока, а в прошлом году — уже 2.7751 
Чигаринцы твердо ушли от «черного 
списка». А в Бакчартком районе этого с 
успехом до!бились коллективы Кедровской 
и Моховской ферм. Исходными повициями 
для них были соответственно надои 2.148 
и 2.144 килограмма, а вышли они на такие 
рубежи; 2.868 и 2.789. И таких приме
ров в «клубе отстающих» немало, не го
воря уже о других фермах области.

Подтягивание продуктивности дойного 
стада — это для коллективов отстающих 
ферм не просто дело чести животноводов. 
В условиях самоокупаемости и самофи
нансирования это уже вопрос жизнеспособ
ности коллективов. Речь идет об элемен
тарном; обеспечении прожиточного мини
мума животноводам. Зададимся таким 
вопросом; при каком годовом удое корона 
становится рентабельной и начинает да
вать прибыль хозяйству? Как говорит 
главный экономист облагропрома А. П. 
Созыкина, нужно поднять продуктивность 
до 2.600 и более килограммов. Но, как 
ни считай, если себестоимость молока вы
ше цены реализации, то ни о какой эконо
мической выгоде говорить не приходится. 
Поэтому и отстающие коллективы наряду 
с заботой о повышении продуктивности 
молочного стада (а без этого о прибылях 
и мечтать нельзя) должны настойчивее бо
роться за снижение затрат на производст
во молока.

Сегодня, считая литры, надо считать и 
рубли. Поэтому в процесс преодоления 
отставания наряду с зоотехниками, ветвра
чами должны прочно «вписаться» и эко
номисты хозяйств. И не только они. Этот 
процесс охватывает и с(щиальную сферу. 
Тут и повышение культуры производства, 
и благоустройство ферм, и строительство 
жилья для животноводов, их медицин
ское и бытовое обслуживание...

Нет, отстающие фермы не останутся в 
одиночестве. К ним по-прежнему—первое 
внимание. Работа этих ферм, помощь им 
остаются на постоянном контроле.

Н. САМОСУДОВА,
заместитель заведующего отделом
сельского хозяйства и пищевой ino- 

мышленностн обкома КПСС.

Фоторепортаж

П О Ч Е М У  В Ы  И Е  е ш ь  Ф Л Й Г М й И в М ?

Телетайп
лесной
страды

МИНАБВКА
Бессцорньця лидером 

на вывозке признан в 
Асиновском р^оне тран
спортный KOMiraeKcB. М. 
Владимйрова из Асинов- 
ского ЛПХ. Средняя вы
работка на экипаж 
здесь—160—170 процен
тов. А водители П. А. 
Новоселов. Ю. А. Евту
шенко успевают дать к 
по две нормы в сутки.

•  ц е н т р а л ь н ы й

Из автоколонны
№ 1235 «Томскавтотран- 
са» в Верхнекётье рабо
тают две бригады. Полу
торной выработки доби
ваются водители под ру
ководством О. Н. Старос
тина, вьшозящие лес в 
Орловском леспромхозе. 
Во многом благодаря 
этому коллективу орлов- 
чанам удалось наверстать 
отставание, допущенное с 
начала января. Из 31 ты
сячи кубометров, достав
ленных с делян, полови
на приходится на долю 
городских транспортни
ков.

Высокие показатели у 
бригады А. М. Полищу
ка, ведущей вывозку 
древесины в соседнем 
Ингузетском леспромхо
зе.

•  КОМСОМОЛЬСК
Более чем на 140 про

центов вьшолняет смен
ные задания лесозагото
вительный комплекс ком
муниста Н. Ф. Пчелки из 
Комсомольского ЛПХ. За 
счет чего? В многосмен
ном режиме организованы 
и валка, и трелевка, ши
роко практикуется вза
имозаменяемость механи
заторов.

На рубеж 140 процен
тов вышли в эти дни 
несколько лесосечных 
комплексов «Томлеопро- 
ма», в частности, П. Ф. 
Чурина из Асиновского, 
В. С. Хомича из Пара- 
бельского ЛПХ.

(По сообщениям на
ших внештатных коррес
пондентов).

Лучшим не уолько по форме, но и по со
держанию (ХОТЯТ видеть новый универсам 
покупатели.

Говорят, забота о покупа
теле начинается с заботы о 
продавце. Если торговый 
зал томичи «обжили» в счи
танные минуты, то работни
ки универсама все еще на
водят порядок в «своей» по
ловине. Заместитель дирек
тора по коммерческим воп
росам Виктор Алексеевич 
Шадрин, вьшускник Ленин
градского института совет
ской торговли, показывая 
один за другим роскошные 
апартаменты второго этажа, 
не без гордости повторял;

— Такого в Томске пока 
нет ни в одном продовольст
венном, магазине.

«Такое» — это мужские и 
женские гардеробные с ду
шевыми, комната психологи
ческой разгрузки, простор
ный учебный класс для 
УПК, столовая, внутренняя 
АТС, связывающая все под
разделения универсама, 
центр общественно - поли
тической работы, венгер
ское торговое оборудование
— прилавки и компрессоры 
для охлаждения продуктов. 
А какие подсобные помеще
ния! Раньше о таких и не 
мечтали; четыре цеха фа
совки для разных товаров
— гастрономических, мяса

и рыбы, хлебобулочных из
делий, и даже овощей, В 
каждом установлено совре
менное оборудование — 
электронные весы, автома
ты для нарезки масла, сыра 
и других продуктов.

И еще одна новинка — 
телеконтролер. В специаль
но оборудованном телера
диокабинете на втором эта
же по телевизору можно бу
дет наблюдать в течение все
го рабочего дня за торговым 
залом, площадь которого 
почти тысяча квадратных 
метро|в. Электромонтеры 
А. И. Самойленко и А. А. 
Орлеан (их вы видите на 
снимке) сейчас заканчивают 
монтаж оборудования.

— Контроль не за покупа
телями. — уточняет В. А. 
Шадрин, — а прежде всего 
за товародвижением. Чтобы 
на стеллажах был представ
лен весь ассортимент, каким 
располагаем на день.

Отсюда же по местному 
радио будет передаваться 
реклама и другая необходи
мая покупателю информа
ция. Кстати, в универсаме 
полностью автоматизирова
ны все системы; отопление, 
расход воды, вентиляция. Не 
случайно ’ по штатному рас
писанию здесь введена но
вая для продовольственных

магазинов должность заме
стителя директора по техни
ке. Его обязанности выпол
няет Сергей Леонидович 
Стариков, имеющий специ
альное высшее образование. 
И еще несколько словно пер
вых хозяевах. Возглавила 
коллектив коммунист Ва
лентина Михайловна Не
федова. По штатному рас
писанию здесь предусмотре
но 130 человек. Пока за
няли свои рабочие места 
только восемьдесят. В уни
версам перешла работать 
лучшая комсомольско - мо
лодежная бригада торга под 
руководством Т. И. Афони
ной. А у многих вьшускни- 
ков торгового училища здесь 
трудовая биография только 
начинается. Словом, коллек
тив еще в стадии становле
ния. И каким будет он, за
висит не только от работ
ников универсама, но и от 
покупателей, которые с пер
вых дней работы ревностно 
относятся к любым просче
там нового магазина.

В. А. Шадрину мы пока
зали письма, пришедшие в 
редакцию недавно, об орга
низации торговли в универ
саме. А. К. Ветов, М. Е. 
Сидоркж и другие пишут; 
«Прекрасный магазин. И 
жаль, когда первое впечатле
ние бывает испорчено. А де
ло вот в чем; после касс у 
выхода собирается толпа на
рода, потому что еще один 
контролер после кассиров 
проверяет содержимое кор
зин».

— Пользуясь случаем,— 
поясняет Виктор Алексе
евич, — хочу обратиться 
к нашим покупателям через 
газету с просьбой терпимее 
отнестись к нашим первым 
просчетам. Пока на кас
сах работают девушки, ко
торые недавно закончили 
училище. Были случаи, ког
да кто-то из них забывал от
бить часть покупки. Нам 
нужно время, чтобы при
смотреться к каждому но
вому работнику. А также 
проверяем работу кассовых 
а п п а р а т о в .  Без этого 
не обеспечить сохранность 
материальных ценностей. 
И еще. Скоро откроются ка
фетерий, стол заказов для 
участников Великой Отечест
венной войны. Хлопот при
бавится. Мы будем призна
тельны, если покупатели ос
тавят в книге отзывов свои 
предложения' и замечания. 
Давайте вместе стремиться 
к тому, чтобы самый боль
шой универсам стал самым 
лучшим.

Т. КОНДРАЦКАЯ.
* ★  *

НА СНИМКАХ; в торго
вом зале установлено 13 
касс; нравится новое рабо
чее место кассиру-контроле- 
ру Ларисе Черновой; монтаж 
оборудования ведут А. И. 
Самойленко и А. А- Орлеан; 
высока производительность 
труда фасовщиц Г. П. По- 
бережниковой и Е. »В. Крн- 
вошей.

Фото Н. Потапова.

Что сегодня волнует ? iiiHiunmiuiuimmimmmmiuin. Из ПОЧТЫ рСДаКЦИИ Что сегодня волнует ?
БУДНИ БЮРОКРАТИИ

«Этого мы 
не делаем...»

в  октябре прошлого года 
мы переехали из Краснояр
ска в Томск. Поскольку 
квартире требовался ремонт, 
мы обратились в РСУ обл- 
бытуправления. Разговор с 
прорабом Г. Я. Петров
ской, которая пришла к нам 
определить объем работ, 
сразу же ограничил рамки 
возможного.

— На кухне надо поме
нять краны и раковину.

— Этого мы не дела
ем,—сказала она.

— Нужно отремонтиро
вать антресоли, сделать к 
КИМ дверцу.

— Столярные работы не 
выполняем. Сделайте чер
теж, дверцу изготовят в 
нашей мастерской.

— Нужно застеклить 
W  дверь.

— Стекла не вставляем. 
Снимите мерку, в РСУ вы
режут, а вставите сами.

В результате оказалось, 
что РСУ под силу лишь по
красить окна и двери, вы
полнить побелку, покрыть 
панели на кухне и в ванной 
комнате кафелем. На следу
ющий день дочь поехала в 
РСУ. чтобы внести плату за

ремонт. В столе заказов 
нам предложили заплатить в 
сберкассу 684 рубля и при
нести квитанцию. Ремонт 
начали сразу же с доставки 
материалов. При атом пре
дупредили, что поднимать 
их на 5-й этаж некому.

— Но мне 85 лет.
— Найдите помощни

ков,—предложили нам.
Дочь с мужем втащили 

около полутонны цемента, 
песка, извести, сваленных у 
подъезда прямо в снег. 13 
ноября плиточник начал ра
боту и за день обработал 
панели на кухне. На следу
ющий день не пришел. Зато 
начали работу маляры. Че
рез три дня звоню в РСУ.

— Попросите к телефону 
Петровскую.

— Ее нет,—ответили на 
том конце провода.

— А как позвонить ваше
му руководителю?

В трубке раздался голос, 
похожий на голос Пет
ровской:

— А что вы хотите?
— Почему не работает 

плиточник?
— Он отпросился на два 

дня.
Однако плиточник не при

шел ни через два дня, ни 
через неделю. Он явился 
через две недели, когда 
уже маляры заканчивали 
свою работу. Перед оконча
нием ремонта я попросил у 
Петровской счет, чтобы 
сравнить объем ремонта.

— Счет не даем. Если ин
тересуетесь, приезжайте в 
РСУ и перепишите.

На этом наши взаимоот- 
. ношения с РСУ почти за
кончились, если не считать 
звонка Петровской, которая 
поинтересовалась, есть ли у 
нас претензии.

Ремонт закончился, но 
остались вопросы; почему 
счет за работу является 
секретным документом и; 
выдаче заказчику не подле
жит.? Почему плиточник по
добен «летучему голландцу» 
и посещает объект раз в 
две недели? Полагает ли 
руководство РСУ. что тра
диционное «это мы не дела
ем» соответствует госу
дарственной программе рас
ширения сферы услуг?

А. ГУРАРИИ, 
персональный пенсионер, 

г. Томск.

А ВОПРОС ОСТАЛСЯ?

Пересмотрели
разряд

Как и на всех предприя
тиях страны, у нас в трам
вайном депо тоже происхо
дит перестройка, только 
как-то однобоко. В каких 
условиях мы работаем? Ста
ночное оборудование эксплу
атируется по 25—30 лет 
без ВСЯ1КОГО ремонта. Пос
тоянный дефицит инстру
мента, материалов. Токари

сами изготавливают режу
щий инструмент. Всем ра
бочим без исключения сни
зили квалификацию на
1—2 разряда. Главный ин
женер прямо заявил; «6-х 
разрядов вообще не будет, 
так как выполняемая рабо
та не соответствует вашим 
разрядам». А до этого по- 
ч е ^  соответствовала?

Да, в заработке я не по
терял. А в квалификации? 
Имею аттестат токаря 6-го 
разряда, который мне выда
вала государственная комис
сия. П^рг^отал по шесто
му разряду 12 лет (вообще 
работаю здесь 30-й год). 
Теперь я стал токарем 5-го 
разряда. Ведь эти измене
ния внесут в трудовую 
книжку, что мне совсем 
н^еоразлично). Правильно 
ли поступило руководство?

А. ЗИНБНКО, 
токарь трамвайного депо.

«я ПРЕДЛАГАЮ...»

Заторы 
на улицах

)И'нтенсив,ногть движения 
автотранспортных средств за 
18 лет. что живу в ТомеЖе, 
увеличилась в несколько де
сятков раз, особенно на ул. 
Красноармейской, в районе 
пл. Южной, на переезде к

пос. Степан0 |Вка. Здесь не
редко выстраиваются целые 
вереницы автомашин, со
здающих опасные ситуации 
для пешеходов,, транспортно
го движения вообще. А по
водом для этого письма по
служила поездка в Академ
городок. Случайно услышал, 
что в часы «пик» происхо
дят заторы от реки Ушайки 
до пр. Фрунзе. Действитель
но, обратный путь продол
жался более часа, прежде 
чем я доехал до троллейбус
ного депо. Поэтому предла
гаю. с чем наверняка согла
сятся многие томичи;

1. Благоустроить просе
лочную дорогу через Пред- 
•теченок от пос. Степановна, 
чтобы разгрузить движение 
в районе ст. Томск-1;

2. Построить шоссе парал
лельно с железнодорожным 
полотном от ст. Томск-1 до 
пос. Восточного:

3. Соорудить путепроводы 
или подземные переезды че
рез железнодорожное полот
но в районе пл. Южной, ст. 
Томок-1 (на пос. Степанов
ну), пос. Восточного (на Ака
демгородок и Бактин).

Понимаю, что все это по
требует больших материаль
ных затрат, но делать надо. 
Причем до начала строи
тельства второго моста че
рез р. Томь и объездной за
городной дороги в южной 
части областного центра,как 
сообщалось в публикации 
«Без перемен...» («Красное 
знамя», 16 января).

П. ЧЕРЕЗОВ,
ветеран войны и труда.
г. Томск.

ПЫТАЮСЬ ЯОСТУЧАТЬСЯ

Дом
без хозяина

Мне приходилось жить в 
домах государственного и 
ведомственного жилого фон
да, но такого безобразия и 
бесхозяйственности, что я 
встретил здесь, в заводском 
ЖКО по Иркутскому трак
ту, не приходилось ви
деть. В нашем доме № 176 
летом в подвале стоит вода 
с отвратительным запахом, 
а зимой оттуда идет горя
чий пар и тоже с таким же 
запахом. Заходить туда не
возможно, хотя двери и ОТ: 
крыты. Чтобы отремонтиро
вать подвал, потребуется 10
— 15 тысяч рублей, а дом
— стоимостью, видимо., пол
миллиона рублей — гниет и 
может совсем разрушиться. 
Разве это по-хозяйски?

Двери с улицы в подъезды 
не закрываются. На лест
ничных клетках на всех эта
жах отопительные батареи 
есть, но они отключены. Ни- 
ком'у до этого и дела нет. 
Лестничные клетки убира
ются редко, стены Ошар
паны. Дом больше походит 
на какой-то склад или са
рай. Многие из этих вопро
сов должны были решить 
работники ЖКО с помощью 
самих жильцов, но их орга
низовать некому. Тех

ник-смотритель ЖКО в доме 
не бывает, нет и домового 
комитета, как это положе
но. Не избраны старшие по 
подъездам.

Подле нашего дома очень 
часто лопаются трубы с го
рячей водой, и она течет 
по улицам рекой.

Обо всем этом в октябре' 
минувшего года я подробно 
рассказывал начальнику ЖКО
В. В. Гореву. Но он ничего 
не сделал. Считает, навер
ное, что у них все нормаль
но. Тогда в начале декабря 
написал обстоятельное'пись
мо секретарю парткома за
вода, но никакого ответа ни 
делами, ни на бумаге не по
лучил. Видимо, и в партко
ме считают, что жилой фонд, 
быт людей—третьестепен
ные вопросы...

Г. ЧЕРНОВ,
ветеран войны и труда.

НЕ ПО-ХОЗЯЯСКИ1

На автомобиле 
к столу

я  хотел бы затронуть 
только один аспект нашей 
экономики —автотранспорт. 
Расходы на служебный ав
томобиль в масштабах стра
ны вь!ходят в немалую ко
пеечку, Об этом у нас, как- 
то мало даже и говорят.

Мы часто испытываем дефи
цит рабочих рук и прямо 
тут же разводим бездельни
ков и тунеядцев. Есть сов
сем небольшие организации, 
а у них «косяк» служебных 
автомашин. По сложившей
ся традиции каждый, даже 
«мелкий» механик старает
ся обзавестись «своей слу
жебной». Нет машины — 
значит не начальник. Три 
начальника—3 автомашины, 
десять начальников—долж
но быть и их 10.

Мало кто из руководите
лей задумывается над тем, 
во что это обходится. Если 
уж мы решили считать день
ги, то нужно считать их во 
всех звеньях.

А пока—машина (сколько 
таких по стране?!) каждое 
утро спешит к квартире, 
чтобы тут же тепленького 
работника доставить в каби
нет. В обед его срочно надо 
отвезти на трапезу и обрат
но, а вечером доставить на 
место. А между тем в .этой 
же организации, предприя
тии ходит служебный авто
бус, а через дорогу—об
щественный транспорт.

Расточительно у нас рабо
тает автотранспорт. Многие 
водители работают по 2 ча
са в день вместо 8 часов, а 
получают-то они за полные 8 
часов. Иногда диву даешь
ся, за что людям деньги 
платят, да еще и немалые.

Н. ЩИПАНОЕ.
г. Стрежевой.

И
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ШАГ НАВСТРЕЧУ ЧЕЛОВЕКУ
сделает первичная партийная организация, если перешагнет трафарет

Бывая в течение многих 
лет на партийных, профсо
юзных собраниях в трудо
вых коллективах, зачастую 
слышу, как идут разгово
ры о тоннах, гектарах, руб
лях, технологических просче
тах. Реже промелькнет све
жая мысль, конкретное 
творческое предложение: 
что же для людей села род
ного сделать, чтобы отозва
лось в их душе и труде.

Особенно наглядно твор
ческий почерк актива пер
вичной парторганизации вы
является на фермах в ходе 
зимовки. Здесь за послед
ние годы созданы предпо
сылки для внедрения боль
ших и малых находок в де
ле улучшения рабочего мик
роклимата. Однако остается 
стремление упростить влия
ние на этот климат до тра

фарета, обойтись без твор
ческих мучений. Если внед
ряется что-то новое, то под 
нгокимом «сверху», под на
стойчивым контролем рай
кома партии. Вспоминается, 
как некоторые скептики в 
совхозах доказывали, что 
трудно приучить доярку 
обедать в столовой на фер
ме. Теперь попробуйте за
быть про обед—напомнят са
ми доярки.

Похоже, так развивается 
и внедрение в производст
венный быт условий для 
буквальной чистоты челове
ческой, гигиены. Душ (не 
говоря уже о сауне), пре
вращен в проблему, решение 
которой требуем несколько 
лет. На подступах к реше
нию долго «топчутся» воп
росы двухсменной организа
ции труда животноводов.

Коллектив Томского геофизическог‘о 
треста в прошлом году успешно справился 
с геологическим заданием. При плане 17 к 
глубокому бурению подготовлено 20 неф
тегазоперспективных объектов. В том чис
ле 3 сложноструктурные неантиклинальные 
ловушки вместо 2. В то же время в тресте 
сложилось тяжелое положение с подготов
кой разведанных запасов нефти, низка эф
фективность работ. Почему?

В ПЛЕНУ 
БЫЛЫХ 
У С П Е Х О В

Об устаревших подходах 
в поиске и разведке нефти

Чаще всего мы пытаемся 
ответить на этот вопрос,, не 
выходя за рамки сложив
шихся тенденций и стерео
типов, перечисляя причины: 
геофизики готовят к буре
нию мелкие структуры, не 
обеопечивают необходимой 
степени достоверности прю- 
гноза нефтегазонсюности, 
медленно разрабатывают 
методику поиска и подготов
ки к бурению сложнопостро- 
енных ловушек: геологи не
достаточно прорабатывают 
имеющуюся информацию 
для оптимального размеще
ния поисково-разведочных 
скважин, почти не участву
ют в исследованиях, направ
ленных на разработку мето
дов поиска нетрадиционных 
залежей; буровики ведут 
проходцу скважин с нару-' 
шением некоторых техноло
гических тонкостей; испыта
тели не научились испыты
вать, получать притоки 
нефти из пластов со слож
ными коллекторами и т.д.

Этим перечнем я не де
лаю открытия. Коллективы 
знают о недостатках, пыта
ются избавиться от них, 
снизить их влияние на ко
нечные результаты. И пере
ход на новую систему хо
зяйствования должен уско
рить этот процесс. Вопрос в 
друго.м. Как повлияет уст
ранение узких мест нашего 
производства на прирост 
запасов углеводородного 
сырья? Считаю, что не 
очень существенно, если не 
будут пересмотрены страте
гия и тактика поиска и раз
ведки нефти. Крупные 
структуры в Томской обла
сти не вырастут, это н? 
грибы. Ожидать даже сред
них открытий на мелких — 
нельзя, более того, вероят
ность открытий новых ме
сторождений на мелких 
структурах, особенно мало-
а.мплитудных, объективно 
должна быть ниже, нежели 
на крупных и средних.

Ил • этого следует, что 
дальнейшее распыление по
иска на большое количество 
вновь вводимых в бурение 
мелких структур заметного 
успеха принести не может. 
Надо переходить на «зо- 
па.'1ьный» поиск. Ведь из
вестно — большая часть ос- 
гавши.хся, eine не выявлен
ных ресурсов углеводород

ного сырья в морских поро
дах верхнеюрского возраста 
сосредоточена в ловушках 
неантиклинального типа. А 
они в большей степени кон
центрируются не мелкими 
локальными структурами, а 
зонально, более крупными 
структурными элементами 
типа террас, пологих моно- 
клиналий, возможно и 
внутрисводовьши прогибами.

Подобные зоны и нужно 
искать. В этом направлении 
уже есть прогнозы у геофи
зиков и геологов (в том чи
сле Томского отделения 
СНИИГГИМСа). По геофи
зике — Средневаоюганский 
мегавал в районе Колотуш- 
ного и Пуглалымского место
рождений. Александровский 
— в северной части Чапа
евского и Полуденного под
нятий. По геологическим 
проработкам — Каймысов- 
ский свод. Трассовый вал и 
Средневасюганский мегавал. 
Надо только четко пред
ставлять, что такая страте
гия поиска не осуществима 
малыми силами и без комп- 
лексирования геофизики, в 
том числе геофизическото 
исследования скважин, и 
глубокого бурения, без опе
ративной и быстрой провер
ки геолого-геофизических 
прогнозов глубоким бурени
ем.

В процессе комплексного 
поиска будет создаваться и 
совершенствоваться .методи
ка картирования перспек
тивных зон и ловушек угле
водородов в их пределах. 
Ведь известно, что самые 
эффективные современные 
методы геологической интер
претации геофизики, будь 
то сейсмостратиграфический 
подход или математические 
методы прогноза распознава
ния образов, априорно пред
полагают существование 
геологического образа. то 
есть наличие глубоких сква
жин. Иначе что же мы бу- 
де,м распознавать, что брать 
за эталон?

Далее, другим нефтегазо
вым комплексом является 
толща континентальных от
ложений Тюменской свиты. 
Известно, что почти все ре
сурсы углеводородов в ней 
сосредоточены в неантикли- 
нальных ловушках. Так что 
при структурном подходе к 
поиску этот комплекс по-

хотя отдельные звенья по 
своей инициативе довольно 
убедительно «обкатывали» 
— каждое свой — вариант 
двухсмекки.

Проблемы не столь уж 
легкие — возразят секрета
ри совхозных парторганиза
ций в унисон с директора
ми. Конечно, кто спорит? 
Но в сфере производствен
ной решаем задачи потруд
нее. Через кого? Через тех 
же людей, о быте которых, о 
рациональном иопользова- 
нии времени которых не на
шли сил позаботиться.

Несколько предложений, 
не требующих для реализа
ции капитальных затрат. Мы 
не прочь к случаю припом
нить, что рабочих капитали
стических предприятий ут
ром на рабочем месте встре
чает чашка горячего кофе и

прежнему останется нетро
нутой целиной и не будет 
вовлечен в подготовку раз
веданных запасов нефти.

С подобными высказыва
ниями и предложениями 
мы, геофизики, не раз вы
ступали на разных уровнях. 
Эти же соображения gaxo- 
дили свое отражение почти 
в каждом отчете по работам 
сейсморазведочных партий. 
Только надо захотеть их 
увидеть, а не подходить к 
выкладкам подобного рода с 
позиции критиков и контро
леров, не ставить под обя
зательное сомнение новые 
мысли и подходы.

Что же мешает пересмот
реть и изменить стратегию 
и тактику всего геолого-гео
физического ком,плекса неф
тепоисковых работ? Вроде 
бы ничего. В оценке сло
жившейся обстановки и цу- 
тях ее изменения в позитив
ном направлении многие 
опециалисты придерживают
ся таких же или близких 
нам взглядов. А воз и ныне 
там. Практических шагов в 
решении проблемы не дела
ется. Главная причина, по 
моему мнению, кроется в 
силе инерции прошлого, ко
гда были успехи на началь
ном этапе поиска и развед
ки. Или, как сейчас приня
то выражаться, в отстава
нии |мышления. И {еще, а это 
часть той же причины, в 
нежелании идти на риск, 
без которого в геологии ча
сто не бывает успеха.

Многих, вероятно, устраи
вает такое удобное положе
ние, приниженной ответст
венности, когда геофизики 
по отлично разработанным и 
утвержденным «вверху» ин
струкциям готовят к буре
нию структуры. На них так
же в соответствии с инст
рукциями размещаются 
глубокие скважины. А то, 
что они «пустые», виновата, 
мол, природа, что с нас тре
бовать, если недра Земли 
бедны нефтью. Такое мыш
ление в корне неверно. На
до изменить положение, и 
геофизикам, в частности, 
смелее готовить к бурению 
объекты нетрадиционного 
типа, объединению «Томск- 
нефтегазгеология» с опреде
ленной долей риска прини
мать их и ускоренно прове
рять бурением. Лично я 
уверен: можно выработать
оптимальное размещение 
параметрических, поисковых 
и разведочных скважин без 
увеличения количества «пу
стых». Но зато существенно 
ускорится процесс реализа
ции новых направлений 
поиска в сочетании с тради
ционными.

По затронутым пробле
мам можно говорить долго 
и более подробно. Но от это
го положение к лучшему не 
изменится. На прошедшей в 
конце прошлого года конфе
ренции геологов я выступил 
с конкретными предложени
ями. Пересмотреть общую 
стратегаю нефтегазопо-
исковых работ в направле
нии отказа от преимущест
венно «структурного» под
хода к «зональному» и «ло
кальному» поиску ловушек 
и коллекторов. Для этого 
подготовить и провести ра
бочее совещание специали
стов с участием представи
телей научных кругов по 
определению стратегии и 
тактики геолого-геофизиче
ских работ на 1989—1990 
годы и на перспективу. В 
тактическом (методическом) 
плане признать совершенно 
необходимым комплексиро- 
вание геофизических мето
дов разведки с глубоким 
бурением.

В. КОНДРАШОВ,
главный геолог Том
ского геофизического 

треста.

бутерброд. А в день рожде
ния и сувенир с теплым 
поздравлением на красивой 
открытке. Не от великой 
любви к рабочему капита
лист идет на эти расходы, 
понимая, что чашечка кофе 
обернется ему десятикрат
ной выгодой за счет «рабо
ты с душой». Доярка, вста
ющая ночью, вряд ли успе
вает подкрепиться дома, и 
стакан горячего чая, коим 
встретит ее ферма, очень 
хорошо согреет и тело, и ду- 

. шу. Мы часто пишем о бу
фетах на феримах, но они 
работают только в обед. На
счет сувенира к даю рожде
ния — тоже стоит перенять 
опыт. Когда видишь заси
женный мухами трафарет 
«С днем рождения» (обыч
но — с пустым местом для 
фамилии), то обидно стано

вится за именинников.
Если уж день рождения под

гоняем под трафарет, то сте
ны в ЦО'ПРе бывают просто 
образцом трафаретного рав
нодушия. В лучшем сл;^ае 
одо!б,репного яркими краска
ми. Недаром доярки загля
дывают с интересом в 
скромный табель надоев, са
мый невзрачный на вид, но 
работающий на конкретную 
информацию об их кровных 
заботах. Однако ни разу 
мне не удалось отыскать на 
стене наглядной инфюрма- 
ции о конкретном деле 
партгруппы, депутатского 
поста, народных контроле
ров, совета бригады, комсо
мольцев, кроме списков фа
милий, которые еще более 
подчеркивают вакуум в их 
общественной деятельности, 
в творческом отношении к

сфере «человеческого фак
тора». Наглядное оформле
ние плюс ко всему должно 
жить заботами каждого дня, 
информируя о «пульсе» кол
лектива, стимулируя его
нормальный ритм и настро
ение. Нужна стенная прес
са. которая на следующее 
утро уже бы сообщала, что 
дал день вчерашний не
только «в кг». И чем отме
чен будет день завтрашний в 
жизни села, коллектива, 
конкретного работника.

Ближе к .житейским про
блемам не шомешало бы за- 
вязьшать разговоры на
«днях животновода». Раз в 
году в крупных селах наше
го района клубы собирают 
людей на очень полюбившие^ 
ся встречи «От всей души». 
Еще реже такое событие в 
малых селах, до которых не 
достигает творческий потен
циал парторганизаций сов
хозов. Но от души можно 
проводить встречи более ча
сто, приглашая к участию 
школьников, интересных лю
дей. В' году 365 дней, каж
дый из которых полон забот.

малых событий, радостей, 
потребности в собеседнике, 
а порой — и в  слове под
держки или осуждения. Не
даром так популярны были 
в деревне беседы у колодца 
или вечерни. Они снимали 
дефицит житейского обще
ния.

Районная газета предла
гает и свои услуги. Кстати 
говоря, стало традицией 
выражать соболезнование 
коллектива, администрации, 
общественных организаций, 
если в чьей-то семье случи
лось горе. А почему не тра- 
диционны поздравления пе
редовиков с днем рождения, 
молодых — с законным 
браком, с новосельем, с по
явлением в семье ребенка, с 
наградой, наконец? Не полу
чает газета таких заявок.

Любой, даже маленький 
шаг навстречу человеку, 
идущий от нашей заботли
вости И инициативы, вызовет 
три шага вперед в трудовых 
делах, что и называем мы 
сегодня ускорением.

Я. ВАРКЕНТИН.
Чаинский район.

Высшая школа: учимся демократии

КОМУ ВОЗГЛАВИ ТЬ
кафедру, факультет, профсоюзный и комсомольский комитеты?..

Подобные вопросы все чаще выносятся для обсуж
дения в коллективах томских вузов. На прошлой неделе, 
например, прошли выборы декана на физико-техническом 
факультете ТПИ. Но сегодня речь не о них, а о том, как 
проводятся выборы ft аттестация в Томском мединституте. 
Здесь взят курс на (замену руководителей кафедр более 
молодыми людьми, чем их предшественники. Разумеет
ся, возраст—не единственный критерий.

Два года назад, когда комвдгнисты медицинского ин
ститута избрали доцента Ю. А. Мувыру секретарем 
парткома, он начал свою работу с того, что предложил 
на заседании парткома обсудить научный потенциал ин
ститута.

В институте стала развиваться такая форма кадро
вой работы, как общественно-политическая аттестация 
преподавателей. Как это делается? Представители из 
партийных бюро факультетов, парткома приходят в парт
группы, на кафедры и проводят собеседование с каж
дым преподавателем. С человеком говорят не торопясь. 
Обстоятельно и принципиально, выслушивают мнения 
коллег и ст^^дентов. TonSite"noc%e э~того и'бров%ится ат
тестация. Каждый год на факультетах есть те, кого не 
аттестовали. ЧИх и.мена становятся’*известны коллективу, 
«о не столько для того, чтобы наказать, сколько для то- 
то, чтобы дать время поднять профессиональный уро
вень. Показать себя более общественно активным.

Уже много раз на страницах институтской многоти
ражки появлялась рубрика: «Внимание: конкурс!». Выби
рали председателя- профкома, секретаря комитета ком
сомола, декана. На очереди—выборы проректора по на
учной работе. Есть три кандидата.

Необходимость выборов возникала по разным причинам. 
Но во всех случаях парткому важно было найти резервы в 
коллективе, привлечь общественный интерес к насущным 
проблемам жизни вуза, процессу перестройки и, конечно, 
найти лидера, способного объединить людей. Но сам процесс 
выборов идет (Непросто.

...Когда председатель профкома А. М. Фролов попросил 
партком освободить его от этой должности по состоянию 
здоровья, сомнений, каким путем найти ему замену, не бы
ло —  только путем прямых выборов. Дато сомнения появи
лись в облсовпрофе, райкоме партии. А  основанием для них 
служили устаревшие инструкции, не предполагающие ниче
го подобного. Пришлось проявить настойчивость и принци
пиальность, чтобы отстоять свое мнение.

И вот профсоюзная конференция института. Два 
кавдидата: ассистент А. В. Гришин и старший научный 
сотрудник А. В. Ротов—рассказывают о себе, представля
ют CSBOH программы. Рекомендуют их и коллеги. Оба 
кандидата деловиты, энергичны, имеют опыт организа
торской, общественной работы. Но присутствующих ин
тересует: смогут ли кандидаты отстоять свое мнение? 
KaiKHe видят пути к улучшению условий труда и быта 
сотрудников?

Ташй экзамен на компетентность, принципиальность 
прибавит ответственности и кандидатам (прилюдно дают 
обещания), и выбирающим (обещают поддержку). Конфе
ренция отдала предаочтение А. В. Ротову, человеку бес
партийному, несколько лет работающему в вузе. Его

конкретная программа профсоюзной работы, уверенность 
в себе, жизненный опыт полу|Чили должную оценку.

...На своем заседании партком признал работу секретаря 
комитета комсомола коммуниста А. Еремича неудовлетвори
тельной. |Рекомендовано было обсудить пути совершенство
вания работы .комитета комсомола на собрании комсомоль
ского актива .ТМИ, одновременно предлагалось провести пря
мые выборы секретаря, В комитете ВЛКСМ началась основа
тельная подготовка. В многотиражке были опубликованы 
программы двух кандидатов. Комитет комсомола выдвинул 
А. Еремича и (В. Коврижных (студент, зам. секретаря комите
та по оргработе).

Первый в своей программе делал упор на развитии добро
вольности в ССО, самоуправлении в учебном процессе, вто
рой —  на создании службы милосердия, развитии студенче
ского научного общества.

Оба кандидата л  предвыборную кампанию встретились е 
комсомольцами групп, курсов. Им пришлось отвечать на де
сятки вопросов, волнующих комсомольцев. .Почему у коми
тета кет большого, интересного для всех дела? Почему ке- 
высок авторитет у комитета? В ходе ,атих встреч составля
лась программа предстоящего собрания актива. В результа
те для обсуждения решили оставить 10 самых актуальных 
вопросов из комсомольской жизни вуза.

Но за три дня до выборов появился еще рдин кандидат 
—  В. Алексеев, еще недавно комсомольский секретарь фа
культета. Он заявил на собрании актива:

—  Надо решительнее требовать, чтобы все комсомольцы ' 
выполняли Устав ВЛКСМ и делали это сознательно. А главным 
качеством, необходимым в нашей работе, считаю убежден
ность.

Как важно сейчас, в эпоху ломки стереотипов, ве
рить, причем искренне, в то дело, которое мы называем 
перестройкой. И важно это для комсомольского лидера, 
поскольку в комсомоле, увы, очень многое делаетця «для 
галочки». Большинстао оценило стремление Алексеева: 
секретарем комитета комсомола был избран он. Но в 
программу перестройки работы комитета внесены пред
ложения всех кандидатов.

...Сложно шли вь*боры декана педиатричеокого фа
культета. Время объявленного конкурса было просроче
но, а партбюро все не могло определить кандидатов. На
конец была названа дата заседания ученого совета фа
культета. К нему готовились и студенты: накануне про
шли собрания на курсах по выдвижению представителей 
студенчества в ученый совет, где они теперь составили 
50 процентов.

Этим выборы декана отличались от предыдущих; и 
студенты, и сотрудники ставились в равное положение. 
Были объявлены пять кандидатур. Одного из двух, брав
ших самоотвод (и. о. декана профессора В. Д. Михайлова), 
все же .внесли в описки для голосования. У всех канди
датов, к сожалению, были очень слабые программы по 
улучшению работы деканата. В этой ситуации решающим 
оказалось мнение профессора Ю. Н. Штейнгардта: «От
добра добра не ищут». Большинство отдало предпочте
ние В. Д. Михай.лову. Кандидаты с меньшим количест
вом голосов рекомендованы в заместители декана.

Эти выборы, по общему мнению, считаются наименее 
удачными в институте, потому что в результате их не было 
выработано хоть накой-либо программы денаната. А  ведь 
педиатрический факультет в последнее время заметно сдает 
позиции...

В. АНТОНОВА.

«ПЕРЕСТРОЙКУ МЫ 
ПОНИМАЕМ НЕ (КАК 
ОБЯЗАТЕЛЬНО ЧТО-ТО 
ПЕРЕДЕЛАТЬ, А ПЕРЕ
ДЕЛАТЬ ИМЕННО В 
ЛУЧШУЮ ДЛЯ ЛЮДЕЙ 
СТОРОНУ».

(Из письма в редак
цию).

ПОРОДИЛИ
ОЧЕРЕДЬ...

Чем нас порадовали 
связисты в новом году? 
Добав(Или еще одну оче- 
рюдь. Раньше за польэо- 
вание телефоном оплата 
производилась вместе с 
оплатой за другие услу
ги. Теперь за телефон 
платить надо отдельно и 
в другом месте. А удо” 
но ли это людям?

Н. НЕЧУХРИН.
Q расчетом за между- 

горо1дные переговоры не- 
раз(бериха какая-то на
чалась. Выдали расчет
ные книжки. Приходишь 
в ближайшее отделение 
(вот у нас, например, 
62-е отделение связи), 
ищешь свой номер и сум
му на расчет. Если ми
нус— плати, если плюс
— аванс. За какие пере
говоры, с каким городом
— неизвестно. Два но
мера телефонов дали для 
справок — 2-50-71 и
3-04-74. Второй номер 
совсем не отвечает, а 
первый постоянно занят 
Я весь день звонил, но, 
видимо, трубка снята с 
рычажков. Да оно и по
нятно — столько абонен
тов, а телефон один. По
пробуй всем ответь. А 
каждому хочется знать, 
за что платить и сколько.

PaiHbme это было со
всем просто. Приходит 
квитанция, в ней черным 
по белому все ясно напи
сано. С каким горюдом 
разговаривал, сколько 
минут, какого числа. И 
никаких вопросов, пошел 
и оплатил. А сейчас что 
получается?

А. ШУМАН.
Центральное телевиде

ние недавно сообщало, 
что в Москве с нового 
года вводятся единые 
расчетные книжки для 
оплаты жилищно-комму
нальных услуг населения, 
радио и телефона.

В Томске такой поря
док оплаты через ЖЭУ 
существует много лет. И 
совершенно непонятно, 
почему АТС с января 
1988 г. вводит особую 
расчетную книжку и не
законно требует оплаты 
телефона до 14 числа те
кущего месяца, а в слу
чае неуплаты грозят не
медленным снятием теле
фона.

Нетрудно понять, что
С..ЧН раньше 1Л?кдый жи
тель г. Томска, имеющий 
телефон, стоял в очере
ди один раз в месяц, то 
теперь он вынужден тра
тить время в дв.ух очере
дях: одна в любой сбер
кассе по оплате жилищ
но-коммунальных услуг 
ЖЭУ, вторая — в отде
лении связи по месту жи
тельства. Следователь
но, в почтовых отделени
ях города — и без того 
перегруженных — очере
ди возрастут еще на не
сколько десятков тысяч 
человек в месяц.

Кому это нужно? По
чему горисполком не 
вмешается и не пресечет 
действия, явно ухудшаю
щие обслуживание трудя
щихся?

В. БОШЕНЯТОВ.

ЧТОБЫ ГОВОРИЛАСЬ И ТВОРИЛАСЬ ПРАВДА
Коммунист—о пленуме Молчановского райкома, обсу

дившем работу бюро и секретарей по руководству пере
стройкой. '

—  Когда революцию дела,- пленума пришли не Вольшинс11во м|олчанав|цев
?«Ш^?' ' ' Об''’'о/но’’м lyMaoH"®' ” Кандидаты так и продолжают считать.
?яГяол«ен“ б2’ть ца?Г*Гк7- « члены раикома, члены ре- ----------- --  -
ждой голове или в одной. визионной КОМИССИИ. И сло- 

Спеита.кль («Диктатура со- во было предоставлено не 
вести» (смотрел его совсем -rrtnjjtn нм 
недавно в Томском драмтеат- ТОЛЬКО ИМ.
ре) о многом заставил заду
маться, каждое слово в пье
се Мнхаила Шатрова будо
ражит, дает пищу для размы
шления. Если «царь в каждой 
голове», значи-г не должно 
быть места субъективизму, 
административно-волевым ме*
тодам, такого положения, но- время, работу По руковод- 

"̂""остал'ьн'̂ ью ству перестройкой не толь- 
только голосуют... ко многие парткомы и парт-

С таким «запалом» от бк>ро первичных парторЛ-а- 
пришедшейся по сердцу низаций, но и. значитель- 
пьесы шел несколько дней ную часть членов райкома, 
назад на пленум Молчанов
ского райкома партии. Под
готовка к нему началась времени возникала самая
давно. На собраниях в пер- настоящая дискуссия, по 
вичньгх, где коммунисты, крайней мере, в двух вещах 
обсуждая отчеты своих выступающие были едины.

Рнйон Не СТОИТ на месгв, и
S o M a  На встречах заслуга бюро, секрета-

рей несомненна. Но и серь-
г;. езная самокритика, проэЬу-

пайпннпй^^^гааДч,^ ^J^uaMa ЧЗВШаЯ В ОТЧбТе, вПОЛНе ОП-раионнои газет Знамя равдана. каждый на этот
счет приводил убедитель
ные доводы.

что аппарат райкома — это 
и есть районный комитет 
партии. Где уж тут «царь 
В каждой голове», если, как 
говорилось В докладе, толь
ко 35 из 70 членов и кан
дидатов в члены райкома, 
членов ревизионной комис
сии активно участвуют в 
выработке решений и пре
творении их в жизнь. Еще 
тревожнее выглядели циф
ры, приведенные секрета
рем парткома совхоза «Мол- 
чановский» И. В. Якуии- 
(ным. Семьдесят процентов 

„  совхозных коммунистов до
Хотя в прениях время от пор не знают, как под-

— Должен (самокритично 
признать, — сказал в от
чете первый секретарь 
М. И. Ромашов, — не уда
лось еще включить в ак
тивную, как того трюбует

|Ком!Я1унизма» специальная 
рубрика, собравшая десят
ки откровенных мнений, 
оценок, предложений. В га
зете были напечатаны и те
зисы отчета. Кроме того, с 
его текстом члены бюро по-

Да, есть в показателях 
рост, но достигнут он во 
мно;гом старыми методами, 
ценой подменй советских и

бывали в партийных орга- хозяйственных работниксхв. 
низациях. На само заседа- Обратная сторона медали?

ступиться к перестройке, 
десять — попросту уклоня
ются от обязанностей.

Не улучшились заметно 
подбор, расстановка и вос
питание кадров. Примеров 
тому приводилось доста
точно. Работая в правоохра
нительных органах, я и сам 
не раз сталкивался с фак
тами, когда тому или ино
му» руководителю мисго 
прощалось, сходило с рук, 
и постепенно от проступков 
он двигался к преступле
нию. В районе, где даже 
количественно — дефицит 
кадров, их надо беречь, 
воспитывать внимательно.

метод выжидания, «накапг 
ливания крючков» должен 
быть изжит.

Примечательно, пленум 
Отрицательно реагировал на 
попытки некоторых высту
пающих (въелась привыч
ка!) «подкинуть» бюро, се
кретарям сугубо хозяйст
венные вопросы. Но было 
много критики за то, что 
район оказался не подготов
ленным к работе в новых 
хозяйственных условиях, а 
это уже партийная забота.

Самокритики и критики бы
ло вдоволь. Так и задумыва
лось? Но почему о недостат
ках, присущих бюро, широко 
заговорили только тогда, ког
да создали условия, прозву
чала команда? И тут скова 
вспомнилась «Диктатура со
вести».

—  С удовольствием Эсегда 
говорил бы правду, —  рассу
ждает один из персонажей, —  
если бы мне это ничем не уг
рожало. Убежден, что здесь 
корень проблемы. Надо, что
бы государство своей мощью 
обеспечивало безопасность 
человека, говорящего правду. 
Теоретически это так, а ре
ально? Каждый раз этот воп
рос надо решать человеку 
самому и в одиночестве, вся
кий ли отважится?.. Условия 
жизни должны быть такими, 
чтобы всегда говорилась 
правда, чтобы мы не зависели 
от того, хороший или плохой 
человек над нами...

—  А  я не хочу ждать этих 
условий, я хочу их делать 
сама, —  таким ответом закан
чивается диалог,— Верно, усло
вия зависят от каждого из 
нас. Самим надо учиться го
ворить правду, не бояться 
принять ее в свой адрес.

И еще. Правду не надо

шлифовать до блеска: мо
жет получиться неправда, 
Люди способны принять 
правду в «сыром» виде, как 
она есть. Всем ведь понят
но, что ошибки неизбежны. 
Только исправлять их на
до не словесными усилия
ми, а делом. Члены бюро, 
секретари райкома на пле- 
цуме .продемонстрировали, 
что выбирают второе.

Справедливо будет разде
лить прозвучавшую критику 
на всех членов райкома. 
Думаю, часть ее должен 
пртнять в свой адрес каж
дый коммунист района. 
Лично я не строю иллюзий, 
что всегда поступал пра
вильно, по совести. Были 
моменты, проявлял мало
душие, боялся что-то поте
рять. После «Диктатуры со
вести» особенно почувство
вал, как хочется выдавить 
из себя раба, о котором 
словами Чехова говорит 
один из героев пьесы. При
бавил ли что-то к этому 
ощущению пленум? Он на
помнил, что, кроме «хочет
ся», есть еще и слово «обя
зан».

Пленум райкома получил
ся в полном смысле «ян
варским». Но это только 
первый урок, и экзамены 
будет принимать сама 
ншзнь.

Ю. ХАРДИКОВ,
Мо.тчановский район.

г
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X ЛРАКТЕР у Алексан
дра Степановича не 

‘ сахарный; когда не
он раведливость касается 
его работы. Столярничает 
1Цербинин сорок лет, мас
тер отменный. Потому и 
высокое чувство професси
ональной ответственности 
за дело, которому отдал 
всю жизнь. И конфликт 
■этот возник из-за безгранич- 

, ен о й  преданности Александ- 
^  ра Степановича своей сто

лярной профессии. Хотя он 
и пенсионер.

Нынешним летом ndnpa- 
сили старого мастера обо
рудовать на территории 
Томского лесоторгового
предприятия, что на улице 
Бижнелуговой, небольшую 
мастерскую. Покупатели 
всевозможных строитель
ных материалов, необходи
мых для возведения дач и 
садовых будок, для ремон
та жилья и изготовления 
домашних поделок, постоян
но ищут здесь то доску ну
жной длины, то брусок под
ходящего сечения, а то им 
просто надо бы прострогать 
старую плаху. И все эти 
просьбы можно бы удовлет
ворить за несколько минут, 
будь здесь маленькая мас
терская.

Начальник объединения 
<<13;апсиблеострой» А. В. 
Тарасенко, которому подчи
няется и Томская лесотор
говая база, дважды при
езжал из Новосибирска 
к Щербинину. Просил обо
рудовать такую мастерскую, 
связывая с мастером наде
жды на очень быстрое за
вершение. этих работ. Дело 
в том, что десять лет Алек
сандр Степанович реставри- 

' ровал мебель, поступающую 
в Томск для продажи. Бы
вает, при транспортировке 
отваливались дверцы у шка
фов, обдирались бока у ши- 

^  ^ньеров, оказывались от
битыми углы у столов. И 
мастер безукоризненно вы
правлял дефекты. Двенад
цать почетных грамот из 
всех магазинов' торговав
ших мебелью, получил сто
ляр за добросовестную ра
боту,

И оборуд0|вать мастер
скую он согласился охотно. 
Тотчас же прислали из Но
восибирска рейсмусовый 
станок и циркулярную пи
лу. Хоть были эти механиз
мы не первой свежести и 
требавдши умелой регули
ровки и доводки, мастер им 
очень обрадовался.

Потому и вдохновили ста
рого мастера перопектив- 
ные планы. Он осмотрел на 
территории лесоторгового 
предприятия десятки кубо
метров пиломатериалов, за

Сервис- 88
Впервые в истории объе

динения ' «Томскоблбыттех- 
ника» состоялся смотр- 
конкурс на лучшего мастера.

У вас сломался холодиль
ник, вы сдали его в ремонт, 
но и послё этого он отказы
вает служить. Бывает? Бы
вает, и нередко. Вот почему 
в объединении родилась 
инициатива провести смотр- 
конкурс «Сервис-88», чтобы 
проверить теоретические 
знания и практические на
выки мастеров по ремонту 
холодильника, стиральной 
машины и электробритвы.

I На конкурс приехали пред
ставители всех районов об
ласти.

В результате восьмичасо
вой упорной и внимательной 
работы отличные знания и 
высокие профессиональные 
навыки (при условии выпол
нения плановых заданий и 
отсутствия жалоб на повтор
ный ремонт в 1987 гсвду) по
казали представитель быто
вого цеха объединения 
И. Я. Риккерт (98 баллов), 
механик из Псржомайокого 
района В. А. Трутнев 
(92 балла) и слесарь быто
вого цеха объединения 
«Томокоблбыттехника» А. Г. 
Кульпинский (88 баллов). 
Они разделили классные 
места, им присвоено звание 
«Мастер — золотые руки», 
вручены памятные медали, 
дипломы и ценные призы. 
Награждены дипломами и 
памятными подарками уча
стники конкурса Н. Г. Ази
зов (Кривошеинская рем- 
быттехника), М. Е. Гришаев 
(Каргасок), С. И. Кошелев 
(г. .Асино).

Вместе с тем конкурс вы- 
яви.п и слабую подготовку 
мастеров, другие недостат
ки. Например, один слесарь 
из Стрежевого набрал всего 
36 баллов. Вскрыты ошибки 
при использовании измери
тельных приборов, порядок 
приема бытовой техники от 
клиентов, когда мастера не 
предлагали заменить другую 
изношенную деталь. Это, 
как правило, влечет за со
бой жалобы и повторный ре
монт, а значит, дополнитель
ные затраты, потерю време
ни. На все это необходимо 
обратить внимание мастерам 
в своей повседневной рабо 
те.

А. ЗАХАРОВ, 
инженер по охране труда 
объединения «Томскобл- 
быттехника», член жюри 

конкурса.

долгие годы почерневших 
от дождей и солнца. При
кинул, как изогнутые пла
хи распилить на рейки шта
кетника, к£1к окромить пор
ченый тес, убрать гниль, 
чтобы сгодилась каждая 
доска в дело. У столяра 
отношение к дереву всегда 
особое. Бережное и ожида
тельное. Он в любом поле
не видит полезную вещь.

Мэ(стер)гку1б запланирЦ-

О Б

если даже не более. Одна
ко взаимная неприязнь на
чалась с того, что Щерби
нин уж слишком ответст
венно взялся за поручен
ное дело, потеснив дирек
тора своей инициативнос
тью.

Пригласил себе в помощь 
двух мастеров, знающих и 
столярные, и слесарные, и 
строительные р1аботьц, Эта 
.маленькая бригада ценила

тер,ОКОЙ никакого отноше
ния не имеет, но взаимоот
ношения с директором ха
рактеризует рчень ярко. 
Начальник объединения 
«Запсиблесстройторг» А. В. 
Тарасенко пишет в редак
цию; «Мною было дано 
указание тов;. Михайловой 
Л. А. получить и устано
вить деревообрабатываю
щие станки для подработ
ки пилома1териалор^ поте-

Д А,
или Как ссора сорвала хорошее дело

вали недалеко от входа на 
•базу,. Мыслили соорудит.ь 
стены, крышу, чтобы ук
рыть станки от непогоды и 
можно принимать заказы от 
(клиентов. Начальник объ
единения просил завершить 
строительство к 1 сигтября, 
и Щербинин] согласился, 
рассчитав, что к этому 
сроку можно вполне упра
виться. Вря стройка-Tot 
вкопать столбы, сделать 
крышу да стены.

И вот сейчас, перебира
ясь через сугробы, показы- 
в’ает Александр Степано
вич, где намечалось строи
тельство, куда перенес он 
прежний лчуалет, освс^вжг 
дая площадку, как должны 
1были разместиться станки. 
А они стоят посреди двора 
под снегом, ржавея после 
осенних дождей, едва при
крытые листовым железом. 
М!астер(:кая не построена. 
И чтобы ' на будущий год 
отладить это зимующее 
с1бо^дование, потреб|уюпся 
значительные средства. А 
ДиреИгор лОсоторгового 
предприятия Лидия А1ле«- 
сандровна Михайлова и сто
ляр Александр Степанович 
Щербинин стали (затсляТы- 
ми врагами.

Что же произошло? Ведь 
они оба понимают, что ма
стерская нужна и вышдна 
предприятию. Казалось бы, 
общая забота и общая рабо
та должны объединить лю
дей? А получилось наобо
рот. Можно коротко объяс
нить конфликт тем, что со
трудничающие стороны не 
(Сошлись’ характерами. Де
ло житейское, естественное 
и, казалось бы, их личное. 
Но ведь в период экономи
ческой перестройки, навер
ное, психологическая пере
стройка важна не менее,

Север. 'Люди. Нефть

не только каждый день, но 
и каждый час рабочего вре
мени. И Александра Сте
пановича поначалу удивля
ло, почему директор не мо
жет принять его утром на 
пять минут, отодвигая все 
разговоры; на «потом». 
Щербинин мог подойти к 
Лидии Александровне со сво
ими вопросами, когда та 
беседовала с вышестоящим 
начальством, это ее раз
дражало. Начались окрики, 
подчеркнутое нс/внимание к 
нуждам бригады и назида
тельное разъяснение Алек
сандру Степановичу, что он 
здесь Bicero лишь столяр.

А тому не нравилось, что 
заместитель директора 
Ю. М. Глебов играет в 
карты с грузчиками, что на 
территории брошены доро- 
тостоящие импортные сек
ции для складского поме
щения, что упал забор, ог
раждающий предприятие. 
Александр Степанович сам 
про себя говорит; «Я на 
слово не скупой». И когда 
он написал в профком за
явление с просьбой разо- 
,брать ситуацию, возник-! 
Шую на сооружении мас
терской, то накануне засе
дания его доброжелатели 
предупредили: «Степаныч,
ты не горячись там. А то 
есть у начальства намере
ние отправить тебя в мили
цию».

И он не горячился, хотя 
директор задавала ему да
же такие вопросы; «Какой 
ты инвалид войны? Где до
кументы?».

Щербинин с 14 лет ра
ботал на оборонном заводе, 
в 1943 году шестнадцатилет- 
ннм подростком получил 
здесь травму, сделавшую 
его инвалидом. Хотя этот 
факт к строительству мас

рявших товарный вид. Для 
оперативного монтажа
станков и запуска их в эк
сплуатацию мною было ре
комендовано тов. Михайло
вой привлечь к этой работе 
тов, Щербинина А. С., при
дав ему в помощь двух- 
трех человек для ускоре
ния работ. Знаю Щербини
на как толкового специали
ста и инициативного работ
ника. В течение августа— 
октяб|ря тов, Щербинин не- 
одИокранно информирфал 
меня о срыве всех сроков 
установки столбов. Мною 
несколько раз составлялись 
беседы с тов. Михайловой 
по поводу запуска станков 
в эксплуатацию».

Вот ведь начальник объ
единения ценит и надеется 
на инициативу старого мас
тера, верит в его организа
торские способности, а ди
ректор предприятия посто
янно осаживает; «Ты не ру
ководитель, а столяр! Вот и 
работай им!».

Лидия Аленсацдроша 
Михайлова приняла .это ле
соторговое предприятие не
давно, руководит им второй 
год. Наследство ей доста
лось тяжелое; с долгами, 
неукомплектованными кад
рами. И понятно, что вся
кий приезд сюда руководи
телей областных ведомств 
для нее важен еще и воз
можностью завести раз
говор о бедах предприятия. 
А тут Щербинин докучает 
со своими вопросами. Вот, 
бывало, и не сдержится 
она, одернет, окрикнет его. 
Но ведь нельзя определять 
долгосрочную основу дело
вых отношений, исходя из 
таких стычек. И руководи
тель потому и руководи
тель, что должен уметь ор
ганизовать своих работни

ков, поставить на службу 
деловые качества каждого. 
А здесь произошло корот
кое замыкание; организа
торские способности столя
ра вызывали неудовольст
вие директора.

Сейчас она объясняет, 
что завершению строитель
ства помешала торговая яр
марка, которая проводи
лась здесь в сентябре, что 
Щербинин сам не захотел 
работать и уволился. Алек
сандр Степанович возму
щен, что ему не оплатили 
рабочие дни в августе и 
сентябре. Директор потря
сает напЦсанным столяром 
нарядом, где он указывает 
объем работ, вьшолненных 
при разборке старого скла
да. К наряду был приложен 
табель тех, кто делая эту 
работу. По мнению Лидии 
Александров'ны, оплачивать 
разборку склада нельзя. 
Рабочим были обещаны 
старые доски этого соору
жения. Однако Александр 
Степанович говорит, что 
доски должны быть опла
чены из расчета 5 рублей 
за кубометр. Эти деньги и 
надо высчитать из наряда...

А под снегом ржавеют 
станки, чернеют никому не 
нужные в таком состоянии 
плахи, уходят с пустыми 
руками ’ пок]упатели.

С нового года лесотор
говое предприятие перешло 
в областное подчинение, что 
автоматически отм€Нило!все 
распоряжения начальника 
«Запсиблесстроя» А. В. 
Тарасенко о возведении 
подсобной столярной мас
терской. Ведь это была его 
инициатива, продиктованная 
заботой о благе покупате
лей и предприятия. И при
сланные (ст!анки — iKoirttpeT- 
ное подкрепление этой ини
циативы. Теперь Л. А. Ми
хайлова риторически вопро
шает; «А где приказ ната- 

. кое строительство? Да у 
нас и денег на это нет».

Умение «делать деньги» 
(в хорошем смысле этих 
слов) имеет непосредствен
ное отношение к умению 
использовать резервы. Все 
и полностью. И десятки ку
бометров лесоматериалов', 
оставляющие сейчас равн'О- 
душными покупателей, мог
ли бы завтра идти в тор
говле нарасхват.

Но затормозилась здесь 
перестройка. Да и за ре
монт зимующих сганко® те
перь придется платить, по 
словам А. С. Щербинина,, 
«С тысячу рублей». Дорого 
обошлась предприятию ди
ректорская неприязнь к 
инициативности столяра.

э. стоилов.

^ в ж д у н а р о д н а я  

’ня»ормация

Новая книга

М. Т. Кучумов — аккумуляторщик Васюгаяской 
НГРЭ. ]Но круг его обязанностей гораздо шире. В него 
входят ремонт м профилактика всего электрооборудова
ния автомобилей и тракторов транспортного и вышко
монтажного цехов экспедиции. Транснортники говорят 
так: не будь у |Нас {Михаила jTepeHTbeBH4a, многим приш
лось бы простаивать. Каждый день идут к опытному 
специалисту люди, и любой может рассчитывать на 
помощь.

Фото В. Тестова.

П О Д Р У Ж И С Ь  
€ ПБГА€ИКО] И

Эта симпатичная со
лонка-уточка с головой 
лошади пришла к юным 
читателям со страниц 
книги Владимира Щкалй- 
коча, изданной Томс]КИМ 
книжным издательством 
и появившейся в первые 
дни нового года на при
лавках книжных магази
нов.

Оживший потому, что 
сделавшие Пегасика лю
ди вложили в него душу, 
он не желает быть прос
то безделушкой, а хочет 
быть полезным, иными 
словами—занят поиском 
см ы ла жизни. Сюжетом 
книги и стал увлекатель
ный рассказ об этом по
иске, в результате кото
рого герой «сказочно 
правдивого повествова
ния» находит для себя и 
нужное людям дело, и 
хороших и верных дру
зей. Ну, а поскольку во
прос о смысле жизни—

один из «вечных» вопро
сов. справедливо предпо
ложить, что книга вызо
вет интерес не только у 
детей, но и у взрослого 
читателя.

Во всяком случае, он 
согласится с позицией, от
четливо высказанной ав
тором в следующих стро
ках; «Один человек мне 
жаловался, что, мол, ста
рается, работает, а его 
не понимают. Я спросил; 
«А душу ты в дело вкла
дываешь?» Он ответил; 
«А зачем?». Вот затем и 
надо, чтобы понимали. 
Люди ведь не глупые, им 
видно; от души ты ста
раешься или только ввд 
делаешь».

«Пегасика», изданного 
тиражом в 30 тысяч эк
земпляров, украшают ил
люстрации томской ху
дожницы Татьяны Бель
чиковой.

В. КУПРЕЕВ.

в п о р т ш т  T J \ C C  с о о в и ц я т т

Сионизм у .позорного столба

ПРЕСТУПЛЕНИЯ
О К К У П А Н Т О В

Более сорока дней на захваченных Израилем терри
ториях—Западном берегу реки Иордан и в секторе Га
за—бушует пламя народного восстания палестинцев. Из
раильские каратели не останавливаются ни перед чем 
для его подавления. Против безоружных людей исполь
зуют танки и броиетранапортеры, гранаты со слезоточи
вым газом и вертолеты, солдаты получили приказ без 
промедления применять огнестрельное оружие. И льется 
кровь мирных жителей, под пулями гибнут женщины, 
дети, старики. Не в силах оправиться с массовыми вы
ступлениями. оккупанты перебрасывают в районы вос
стания все новые подразделения армии и полиции. На 
осадном положении находятся лагеря палеотинских бе
женцев. Ограничивая подвоз туда продовольствия и воды, 
израильские власти хотят голодом задушить восставших. 
Закрытой «военной . зоной» объявлен сектор Газа. За 
пределы оккупированных территорий насильственно де
портирован ряд активистов движения Сопротивления. Ты
сячи людей арестованы. Штампуются приговцры воен
ных трибуналов—длительные сроки тюремного заключе
ния н крупные денежные штрафы. В срочном порядке 
власти начинают строительство новых концентрационных 
лагерей. Журналистам закрыт доступ к объективной ин
формации.

Нет сомнения в том, что нынешнее народное восста
ние палестинцев—это крупнейшие массовые выступле
ния протеста за весь период израильской оккупации. Они 
явились результатом жестокого угнетения и притеснений, 
которым коренное население подвергалось во всех облас
тях—политической, социальной и экономической. По ма
лейшему подозрению в оказании сопротивления режиму 
любой палестинец мог быть брошен за решетку,

Щирокий размах приобрела конфискация палестин
ских земель. Под различными предлогами, я прежде все
го под предлогом «обеспечения безопасности», Израиль 
экспроприировал, на Западном берегу свыше 60 процен
тов плодородных земель, построил в этом рдйоне более 
200 военизированных поселений. Израильский премьер 
Ицхак Шамир прямо заявил, что в ходе «любых возмож
ных переговоров» не может быть и речи о судьбе секто
ра Газа. Вопрос об официальной аннексии Западного бе
рега дебатировался по настоянию «ястребов» в израиль
ском кнессете. Даже в дни наибольшего размаха выс
туплений протеста на Западном берегу было заложено 
еще одно израильское военизированное поселение. Иными 
словами, правящая сионистская верхушка Израиля и 
сейчас не скрывает своих откровенно экспансионистских 
устремлений.

Тысячи согнанных со своих земель палестинцев жиеогт 
в лагерях в условиях страшной скученности, и антисани
тарии. У палестинцев на оккупированных территориях 
практически нет никакой возможности заработать на 
хлеб. За годы оккупации было закрыто около 70 процен
тов палестинских предприятий. В цоисках работы палес
тинцы вынуждены отправляться в Израиль, где их ис
пользуют на наиболее низкооплачиваемых, и трудных 
работах, облагают непосильными налогами.'За двадцать 
лет израильская казна выкачала из кармана палестинских 
рабочих около' 800 млн,, доллдроа,

> Народное восстание палестинцев SWpd̂ iS в ^ ^ л о в е ч -  
ного режима показало истинйую цену разглагольствова
ний некоторых израильских деятелей о «мягкой оккупа- 
ции» и о «демократичности» израильского общества, ли
цемерие их рассуждений о «нравах человека». Лопнули, 
как мыльный пузырь, потуги Тель-Авива представить де
ло таким образом, будто события на Западном берегу и 
в секторе Газа—это дело рук отдельных «экстремистов 
и террористов». Восстание поистине всенародное, и из
раильтяне жестоко расправляются с его участниками, 
присвоив себе «право» карать всех, кто не желает ми
риться с угнетениемг и бесправием.

Мировое сообщество гневно осуждает бесчинства 
израильских оккупантов. Совет Безопасности ООН приз
нал, что практика и политика Израиля на оккупирован
ных территориях—это попрание прав человека. Он осу
дил депортацию палестинцев как нарушение женевских 
конвенций 1949 года о запщте жертв войны, призвал к 
прекращению расстрелов мирных демонстраций. Однако 
Израиль, как это неоднократно бывало и прежде, про
игнорировал мнение международной общественности, 
подтвердил, что он намерен силой и экономическими 
средствами подавить народные выступления, продолжать 
свою политику насилия и экспансии.

В сложившейся обстановке особо остро и актуально 
звучит требование безотлагательно решить палестин
скую проблему. Это—непременное условие справедливо
го и всеобъемлюще1Го ближневосточного урегулирования. 
Велением времени становится скорейший созыв между
народной конференции по Ближнему Востоку с участием 
всех вовлеченных в конфликт сторон и пяти постоянных 
членов Совета Безопасности ООН. Только таким мо
жет быть реальный путь к миру и безопасности в этом 
регионе.

Г. КУВАЛДИН.

СОБАКА НА У Л И Ц Е
Одинокая. Бродячая. Это явление не только грустное, но и опасное...

«Многие, получая новые 
квартиры, вместе со стары
ми вещами, ненужной ут
варью бросают н животных 
— кошек, собак. Так, в ча
стности], поступили жители 
старых домов, что на терри
тории бывшего мостопоез- 
да, — пишет в редакцию 
Т. А. Козаченко от имени 
жильцов дома № 9 по ули
це 79-й гвардейской диви
зии. — Собаки бродят стая
ми, бог весть где живут и 
чем питаются...»

«У нас в Томске разве
лось столько бродячих со
бак, что пора, наконец, бить 
тревогу, — это уже из дру
гого письма — инвалида 
войны И. П. Антонова, 
проживающего по улице 
Первомайской. — Неужели 
исполкомы, руководители 
жилнщно - коммунальных 
служб, участковые инспек
торы не видят этого?»

Видят. Например, предсе
датель исполкома Батурин- 
ского поселкового совета 
прислал в редакцию пись
мо... с проы^ой помочь из
бавиться от собак. Выходит, 
бродячие собаки — это и 
не внутригородская, а уже

областная проблема? «Это 
именно проблема, — под
тверждает председатель ис
полкома В. В. Антинг, — 
но один исполком не в со
стоянии с нею справиться. 
В нашем поселке, напри
мер, бездомных собак уже 
сотни три. Прибавьте к ним 
и тех, кого сердобольные 
хозяева отпускают порез
виться на улицу. Ошалев
шие от свободы, они набра
сываются не только на (кур 
и гусей, но п на овец и да
же людей. Таких хозяев мы 
наказываем, конечно, стро
го; возмещение ущерба со
ставляет от 80 до 100 руб
лей. Но надо ли ждать 
ущерба, чтобы призвать та
ких владельцев животных к 
порядку?»

В письмах читателей встре
чаются предложения ввести 
налог на каждую собаку, 
!зрганизовать специальные 
службы от отлову бродячих 
собак, ужесточить меры на
казания к владельцам тех 
собак, которые находятся на 
улице без присмотра, и т. д. 
«Мы обращались неодно
кратно к домкомам с прось
бой своей властью запре
тить выгул собак на детских 
игровых площадках, но их 
число не только не умень

шается, а, похоже, даже на
оборот, — возмущаются чи
тательницы Морозова,
Окворцовй, Лебедев^к Сав
чук. Набережная с улиц 
Ф. Мюнниха и Смирнова. — 
Может быть, пора наказы
вать и тех, кто отвечает за 
порядок во дворах и на ули
цах?» «Я часто бываю в 
Ленинграде, — пишет ин
валид войны Г. Крйвоще- 
пов.—Просто нельзя не за
метить высокую культуру 
содержания животных их 
владельцами. Хозяева вы
водят своих питомцев на 
коротком поводке и в на
мордниках даже ранним ут
ром и-чи поздним вечером, 
когда во дворах |уже мало 
людей. Выгуливают их на 
специальных пл)ощадках;, 
вдалеке от детских игро
вых. Это же азбучные ис
тины! Но вам пни почему- 
то неведомы...» А в итоге...

— В течение последних 
пяти лет число людей, об
ращающихся за медицин
ской помощью в связи с 
укусами собак, к сожале
нию, не уменьшается, — 
говорит А. В. Конотопская, 
врач-эпидемиолог Тол^окой 
городской санапндстанции, 
заслуженный врач РЧ^ФСР. 
— В позапрошлом году заре

гистрировано 730 нападений 
собак на человека. За один
надцать месяцев прошлого 
года — 782!

Более половины постра
давших — дети, которые по
ступают в больницу, как 
правило, в тяжелом состоя
нии, с множественными по- 
кусами лица, шеи, кистей 
рук. Факт нападения соба
ки на человека сопряжен 
еще с таким риском, как 
угроза страшного заболева
ния — бешенства.

Как видим, проблема эта 
— далеко не второстепен
ная. Она связана со здоро
вьем людей, Что же могут 
противюпоставить ей город
ские власти?

Томским горисполкомом 
принято решение об упоря
дочении содержания собак 
и кошек в городе Томске. 
Однако оно не вьшолняет- 
ся. Почему?

Интересуемся в Ленин
ском и Советском РОВД 
(именно в этих районах за- 
(регистрировано наибольшее 
число нападений собак на 
человека с тяжкими послед
ствиями), какая работа про
водится ими.

— Вы лучше у шецавто- 
хозяйст-ва поинтересуйте<,Ъ:.

Это их обязанность — от
лавливать брюдячих живот
ных, — был ответ.

1Пряшлась процитирова^гь 
некоторые пункты решения, 
чтобы доказать, что наше 
обращение в РОВД — точ
но по адресу. В решении 
сказано, что районные от
делы внутренних дел, про
изводственное жилищнофе  ̂
монтное управление, ЖКОи 
ЖКК, домоуправления, улич
ные и домовые комитеты 
обязаны выявить граждан, 
содержащих незарегиютри 
рованных собак, и обязать 
их в десятидневный срок 
оформить документы или 
сдать животных на прием
ный пункт спецавтохозяйот- 
ва. Ведь письма читателей 
свидетельствуют о том, что 
именно домашние живот
ные, вырвавшиеся на ули
цу, наиболее агрессивны. 
Собака Коробовых, прожи
вающих по улице Профсо
юзной, укусила восьмилет
него Алешу М. На Лену М. 
напала собака Ушкалевых, 
проживающих по улице 
Кры.мской, 1,36, кв. 2. Ис
кусала Данару Г, собака 
Сы'соевой В. С., проживаю
щей по улице Г>. Каигтач 
пая, 12-а. 1’ра!К|данка Вой

ЖЕМЧУЖИНА 
МИРОВОЙ ИУЛЬТУРЫ

%  РИО - ДЕ - ЖА- 
НЕИРО. Бразильская 
столица город Бразилиа 
внесена в список сокро
вищ мировой культуры.

Красавица Бразилиа, 
созданная благодаря ге
нию бразильских градо
строителей Лусио Коста, 
Оскара Нимейры и Бур- 
ле Маркса, а также та
ланту мастеров-строите- 
лей, стала первым па
мятником в этом списке, 
возраст которого не пре
вышает столетия (город 
был построен всего 27 
лет назад).

«НАШЕЛ-МОЛЧИ, 
ПОТЕРЯЛ -  МОЛЧИ»?

ф) ПАРИЖ, Удачная 
мистификация или невос
полнимая потеря — как 
определить судьбу, по
стигшую неизвестную ру
копись французского по
эта Жака Превера, об об- ■ 
наружении которой объя
вил недавно парижский 
издатель Ив Маршан?

Не успела сенсация 
стать всеобщим достояни
ем, как издатель сообщил 
агентству Франс Пресс
о... пропаже бесценного 
манускрипта. По его сло
вам, в книге были записи 
Пабло Пикассо, Луи Ара
гона и многих других из
вестных деятелей куль
туры XX века.

Издатель н.е смог тол
ком объяснить обстоя
тельства, при которых 
пропала рукопись, отка
зался сообщить журна
листам, обратился ли он в 
полицию за помощью. 
Помимо Ива Маршана 
этот документ видел 
лишь друг поэта Андре 
Познер, 1|одт(в€рдивший 
его подлинность.

ТИГРЫ
с РОДОСЛОВНОЙ
•  БРЮССЕЛЬ. Нико

лай и Нюшка—двухгодо
валые уссурийские тигр 
и тигрица поменяли мес
то прописки и поселились 
в зоопарке бельгийского 
города Антверпен. Пере
езд осуществлен в рам- 

. ках .. мшдунцроднрй npot 
' граммьДю спасению это
го ставшего редким вида 
диких животных.

По данным ученых, в 
Дальневосточной тайге 
сейчас насчитывается не 
более 500 тигров. Около 
тысячи их размещено в 
'3iooinapKaix различных 
стран. Казалось бы, пого
ловье достаточно для вос
производства. Однако био
логи опасаются возможно
го вырождения животных. 
Специалисты решили 
обобщить данные на тиг
ров, а также создать сис
тему информации о на
личии свободных мест в 
зоопарках, которые могли 
бы принять зверей. В 
Лейпциге, например, 
хранится книга, в кото
рой содержатся данные о 
генеалогии многих извест
ных ученым особей. Те
перь и Антверпенский 
зоопарк стал вторым 
родным домом для Нико
лая и Нюшки, рожденных 
в естественных услови
ях от разных пар. Ны
нешней весной у них са
мих ожидается потом
ство.

чеховская, проживающая по 
Иркутккол^у )4ракту, 168, 
кв, 12, прикармливала на 
лестничной клетке собаку, 
которая однажды наброси
лась на четырехлетнего Па
шу в присутствии его мате
ри. Мама с трудом отняла 
малыша,, который не только 
был сильно испуган, но и 
пострадал от укусов... К со
жалению, немало таких фак- 
тца.

К чести работников мили
ции следует заметить, что 
через два дня в редакцию 
позвонил начальник JleHHH- 
СК01Г0  РОВД Л. М. Белян
кин и заверил; что на этой 
неделе участковые инспек
торы района начинают целе
направленную кампанию 
«во исполнение решения 
горисполкома»;

— Обидно слышать, что 
наш район самый неблаго- 
пол1учный. Пора порядок 
наводить. Спасибо за кри
тику.

-— И Советский РОВД 
уже предпринял конкретные 
шаги по наведению поряд
ка, — со1общил заместитель 
начальника В. X. Ахмет
шин. •— Мы ра.збили район 
на 98 участков, по округам. 
За каждым закрепили ку
ратора', который отвечает 
за полное благополучие в 
микрорайо'не.

А вот разговор с жилот
делами оказался сложнее. 
Попытки выяснить, кто п,ро- 
водил в шилищно комму
нальных отделах разъясни 
тельную рнботу среди насе 
лення, были без.^лспеигньши. 
Начальшш ЖЭУ-5 ПЖРТ

Советского района Р. И. 
Жлудкова даже удивилась; 
«А разве есть какие-то ре
комендации на этот- счет? , 
У нас, например, никаких 
точных инструкций нет. 
Что? Решение горисполко
ма? Не знаю о таком».

Да, в Томске отловом со
бак должна заниматься спе
циализированная организа
ция — спецавтохозяйство, и 
ее работа совершенствует
ся, но ведь она одна не смо
жет снять. пробле.му. Нуж
на реальная поддержка и 
других организаций.

Еще сложнее ситуация на 
селе. Письма читателей сви
детельствуют, что и там 
бросают собак на произвол 
судьбы. Кто должен зани
маться отловом бродячих 
животных в селах области?

— Производственные уп
равления жилищно-комму
нального хозяйства, кото
рые есть в каждом районе,
— поясняет А. М. Пацко, 
начальник отдела технадзо
ра областного управления 
жилищ'но - коммунального 
хозяйства. Однако он же и 
признает, что на местах от
лов бродячих собак счита
ют даже не второстепен'ным, 
а третьестепенным делом. 
Как говорится, комментарии 
из.чишни...

...Бродит собака по ули
цам порода. Одинокая. Или 
уже брошенная. Явление 
это не только грустное, но 
и опасное. А значит — не
допустимое,

Т. ПАВЛОВА.
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сотвори зла
О новом фильме режиссера 

В. Трегубовича «Башня»
На одной из встреч со 

зрителями, на которой руко
водитель второго творческо
го объединения студии 
«Ленфильм» народный ар
тист РСФСР Виктор Трегу
бович представлял только 
что снятый художественный 
фильм «Башня», его спро
сили; «Жаль ли вам Пашу, 
опустившуюся пьяницу-жен- 
«цину?». Виктор Иванович 
ответил в том смысле, что 
этот персонаж вызывает в 
не.м горечь, гнев и щемя
щую жалость. Был человек, 
он жив еще, н его нет...

Эта глубоко человеческая 
нота пронизывает всю кар
тину, которую томичам по
счастливилось увидеть од
ними из первых в стране. 
Эта нота носит несколько 
старомодное название «ми
лосердие», слово это сейчас 
все чаще стало фигуриро
вать в жизни. Будь чутким, 
старайся не сотворить зла 
— вот о чем говорит снятая 
ленинградским режиссером 
картина. И это — не биб
лейская заповедь, это тре
бование времени, когда вни
мание к человеку, к его 
личности, к его духовному 
миру стало одним из глав
ных критериев перестройки.

Б самом деле, зачем Бик- 
тор Трегубович и вся съе
мочная группа рассказали 
нам о драматических собы
тиях, которые показаны в 
фильме? Прежде всего, что
бы предостеречь. От душев
ного равнодушия, рождае
мого снобизмом, легкомыс
лием, черствостью, а то и 
прямым забвением элемен
тарных нравственных норм. 
Именно в такой ситуации 
проверяются духовные кри
терии личности, чего она 
стоит прежде всего в об
щении с другими людьми. И

внешность тут далеко не 
всегда, как говорят, «соот
ветствует»...

Б самом деле, холеная 
Клара Семеновна (артистка 
Ольга Остроумова), жена до
цента. москвичка, видимо, 
очень вькокого мнения о се
бе. Но это ей не мешает во 
время кратковременной ос
тановки в автопутешествии 
завести откровенный роман 
с одним из мастеров, ремон
тирующих автомашину. И 
плевать ей на мужа, слабо
го человека, который все ей 
прощает (артист Бадим Ло
банов), на дочь, взрослую 
девушку, которой она счита
ет вправе читать после это
го мораль.

Ксения, дочь Клары Се
меновны (артистка Ирина 
Апексимова), первое время 
кажется достойной дочкой 
своей мамы. Во всяком слу
чае, она без колебания за
водит скоропалительный ро
ман с полупарализованным 
приемным сыном хозяина 
Веней (артист Алексей Ясу- 
лович). Делается это на
столько легко, что трудно и 
говорить о серьезном чувст
ве. может быть, лишь о ес
тественном сочувствии... Не 
только цинику — ремонтни
ку Диме (артист Сергей Са- 
зонтьев), но и любому ра
зумному- человеку нетрудно 
предсказать итог этого не
продуманного поступка юной 
москвички... К тому же Ве
ня, сын той самой запьянцов
ской Паши (артистка Свет
лана Гайтан), оказывается 
еще и эпилептиком...

При чем же тут башня?— 
спросит читатель, которому 
не удалось посмотреть но
вую работу В. Тре1̂ овича. 
Башня есть, она стоит на 
подворье того дома, в кото
ром живут. смотритель водо
провода Иван Филиппович

и Тая (артисты Иван Ага
фонов и Раиса Рязанова), 
простые душевные люди, 
щедрые на помощь и ласку. 
Башня эта стала для Вени 
не только местом, откуда он 
в телескоп любовался созвез
диями, но и надеждой на 
исцеление, на будущее, на, 
если хотите, взлет... И ко
гда уезжают московские 
«гости», а Веня остается в 
башне, туда уже не сможет 
достучаться Иван Филиппо
вич... Никогда.

Трагедия бездумно нача
лась и также бездумно за
кончилась. А человека — 
чистого, светлого — не 
стало. Зритель выходит из 
зала потрясенный. Его не 
может утешить даже то об
стоятельство, когда второй 
ремонтник — Саня (артист 
Георгий Бурков), слышав
ший «откровения», с которы
ми Дима (и тут хотел ус
петь!) излагал Ксюше сло
жившуюся ситуацию, «дает 
тому прикурить». Да, Дима 
долго, если не всю жизнь, 
будет обходить дом, где его 
жестокие слова породили 
трагедию. Но зрителям это
го мало. Картина рождает 
мощный эмоциональный 
взрыв, внутренний протест 
против бездумного сущест
вования, против душевной 
глухоты и «легкого» отно
шения к человеку.

И еще рождает размы
шления. «Мы ведь не такие,,
— хочется закричать зри
телю, — мы тоньше, лучше 
чувствуем внутреннюю, ду
ховную жизнь человека, мы 
постараемся уважать друго
го, не причинять ему боль 
без острой необходимости. 
Наоборот, мы поддержим и 
утешим человека в беде...»

Словом, «Башня» — сов
ременная притча о необхо
димости в жизни милосер
дия — сама может родить
— и рождает добрый отклик 
в сердце человека.

Б. БЕРЕЖКОВ.

Е щ е  в 1970 году 
студенческому ан
самблю современ

ных бальных танцев 
«Экситон» было присвое
но звание «Народный са
модеятельный коллектив 
РСФСР». Б составе его 
студенты, школьники, 
учащиеся СПТУ, рабочие 
и служащие — все, кто 
увлекается искусством 
бального танца. Коллек
тив и его руководитель 
ведут большую педагоги
ческую работу по эстети
ческому и музыкально- 
хореографическому вос
питанию студентов,
школьников в группах 
школы танцев, организо
ваны и детские группы. 
За годы работы хорео
графическую ПОДГОТОВК1У 
получили 12 тысяч деву
шек и юношей, 32 участ
ника удостоены почетно
го звания лауреата и 
более 40 — дипломанта 
Всероссийских конкурсов 
исполнителей сов1юмен- 
ных бальных танцев.

Богат репертуар ан
самбля; свыше ста тан
цев и коллективных по
становок, Ведущее место 
в нем занимают танцы 
народов нашей страны. 
Особая страница в твор
ческом репертуаре отве
дена самобытным танцам 
народов мира. Интересен 
и детский репертуар.

Ансамбль выступал в 
35 крупнейших городах 
страны. За рубежом его 
искусству аплодировали 
в ПНР, ГДР иЧОСР, в 
странах Африканского 
континента.

А Татьяна и Игорь 
Угай в прошлом году во
шли в состав сборного 
коллектива РСФСР и вы
ступали на Всесоюзном 
смотре-конкурсе исполни

Танцует
телей бальных танцев в 
Москве,

f Руководит коллекти
вом старший преподава
тель Томского политех
нического института Ана
толий Петрович Нови
ков —большой энтузиаст 
и пропагандист хорео
графического искусства.

* В. АНГАРИН.
Ф «

НА СНИМКАХ; ан
самбль исполнителей сов
ременных бальных танцев 
«Экситон»; Инна Ярош 
на занятиях в детской 
группе; через несколько 
минут—выход на сцену.

Фото автора.

ссЭкСИТОН» шпторопортаж

СТУЧИМСЯ в ДВЕРЬ гто
ГЛАВНОЕ В МОТОСПОРТЕ -  ЕГО МАССОВОСТЬ

у  нас в области мало 
крупных городов, больших 
предприятий, нет ипподро
ма и мототрека. Мало и хо
роших дорог. Долгие годы 
поэтому вопрос массовости 
мотоспорта решался с тру
дом, влияло это и на ма
стерство спортсменов.

В последнее время уда
лось преодолеть некоторые 
трудности, мешавшие разви
тию этого вида спорта. За 
десять лет в три раза уве
личилось число секций, по
явились команды в Асине, 
Стрежевом, Колпашеве, во 
многих райцентрах. Сейчас 
неплохо поставлена работа в 
секциях ТИСИ, «Томсдгаз- 
ст.роя», ТГУ, «Томскстрой- 
транса», в спортклубе «Ян
тарь» и других организа
циях.

В Томске проведено не- 
ско.лько зональных мото
кроссов, команды тбмичей 
стали выезжать на соревно
вания в другие города. Сей
час наша область по уров
ню развития мотоспорта в 
десятке первых в Союзе. 
Только в Асине в течение 
года проводятся 7—8 мото
кроссов, на которые приез
жают спортсмены даже из 
других областей.

Милиция информирует

Все ли делается для ук
репления позиций мотоспор
та, что предстоит еще сде
лать?

Главные задачи мы ви
дим в дальнейшем расшире
нии географии мотоспорта, 
в улучшении его пропаган
ды, в развитии массовости, 
в усилении работы с детьми 
и подростками. Иногда го
ворят: не можем создать
спортивную секцию или 
ко .манду в поселке, колхозе 
или совхозе — нет спортив
ной техники. Но ведь есть 
такие виды мотомногоборья, 
как «триал», фигурное вож
дение, и другие, где можно 
использовать и дорожные 
мотоциклы, привлекая их 
владельцев к соревнованиям.

В наш стремительный 
век техники водить мото
цикл и автомашину должны 
уметь все, особенно моло
дежь. Считаю упущением, 
что это не предусмотрено 
комплексом ГТО. Какая Же 
это готовность к труду и 
обороне, если человек не 
владеет техникой? Видимо, 
это положение нужно пере
смотреть.

Не все еще идет гладко с

развитием детсдого и юно
шеского мотоспорта. При 
взрослых камандах создано 
несколько таких секций, в 
них занимается более ста 
человек. Обком ДОСААФ в 
прошлом году получил око
ло 50 новых мотоциклов 
Ковровского и Минского 
мотозаводов, выделил их 
для детских групп. Но этого 
мало. Считаю, что нужно 
разрешить продажу первич
ным организациям ДОСААФ 
мопедов и дорожных мото
циклов «Минск» через тор
гующую сеть не за налич
ный расчет, а по перечисле
нию. Они часто стоят в ма
газинах, а ребята занимают
ся по 4—5 человек на од
ном мотоцикле.

А еще проблема — бен
зин. И нужно-то всего 200 
—300 литров в месяц на
10—15 р^ятиш ек— столь
ко, сколько расходует авто
мобиль «Урал» за 1 — 2 дня 
работы. Руководители пред
приятий при желании могут 
найти эти литры.

Важно, чтобы детские 
секции работали и количе
ство их возрастало. Забота 
о них — дело общее, а не 
только райкомов, обкома

БЕРЕГИСЬ КАРМАННИКА!
«6 января около 10.30 в 

салоне автобуса девятнад
цатого маршрута между 
остановками «Дворец спор
та» —  «Универсам» из сум- 
ии студентки О. совершена 
кража кошелька со 120 руб
лями...» (Из суточной свод
ки происшествий).

Нет, не ушли еще в небытие 
карманные кражи. Напро
тив, за последнее время ко
личество их .возросло, порой 
за неделю поступает не
сколько заявлений от потер
певших. Внешность сов
ременного карманника ско
рей противоположна выра
ботанному годами по уви- 
денны.м кинофильмам сте
реотипу. Одеты они зача
стую модно и дорого, да и 
ведут себя весьма уверенно. 
«Работают на маршруте» по 
одному или группами, пред
почитают переполненный 
транспорт.

Многие из них хорошо из
вестны и в .милиции. При 
проведении очередного рей
да по выявлению лиц, скло
ненных к совершению карман
ных краж, работники орга
нов внутренних дел и наши 
добровольные помощники 
;)адержали более тридцати 
несовершеннолетних право- 
паруш;ителсй в возрасте от 
13 до 17 лот. У одного из 
за.ггря.аннчх подростков.

семнадцатилетнего Ц., на 
«карманные расходы» в тот 
день было при себе около 
шестисот рублей. Позднее 
мама подростка подтверди
ла, что она давала сыну 
деньги. Но и она не смогла 
предположить у неработа
ющего сына наличия такой 
суммы. К сожалению, об
манчивая внешность нередко 
вводит в заблуждение и ок
ружающих. Нет, мы не при
зываем подозревать всех и 
каждого, но быть вниматель
нее к сохранности своих 
сбережений, а заодно и до
кументов в.се-таки следует.

И еще. Упрекают нередко 
милицию в том, что остают
ся преступники порой без
наказанными. уходят от от
ветственности. Почему это 
происходит? Часто основной 
причиной является безучаст
ность окружающих. Бот один 
из примеров. 29 ноября 
прошедшего года в троллей
бусе второго маршрута меж
ду остановками «Музей» — 
«Главпочтамт» у женщины 
был вытащен кошелек. Вор 
был задержан, помогла де
вочка лет 15. которая обра
тила внимание на кармании- 
ка и сообщила об этам по
терпевшей пассажирке; «У 
вас кошелек украли». Но...

есть потерпевшая, есть по
дозреваемый, и нет свидете
лей, так как личность девоч
ки установить не удалось. 
Пользуясь случаем, просим 
эту девочку или тех, кто мог 
быть свидетелем этой кражи, 
позвонить в Советский рай
отдел по телефону 1-29-05.

Будут или нет продол
жаться в нашем городе кар
манные кражи, зависит от 
каждого из нас. Заметив 
действия карманника, не 
следует равнодушно отвора
чиваться в сторону, как 
знать, не окажетесь ли вы 
сами в роли потерпевшего? 
Да и безнаказанность тол
кает нередко на новые пре
ступления. 8 января в трол
лейбусе потерпевшая схва
тила за руку карманника, 
залезшего к ней в сумку. 
На помощь ей подоспел 
еще один пассажир. Вместе 
они доставили подростка в 
отделение милиции. Им ока
зался учащийся ГПТУ № 11
С. Титенков. При досмотре 
у подростка были изъяты 
деньги и документы еще 
нескольких обворованных 
им в тот день человек.

В. СЕРГУНИН,
С1). рперуполяомочеяч 
ный ОУР УВД Томско

го облисполкома.

ДОСААФ и федерации мо
тоспорта. Нужно, чтобы сек
ции были в каждом ОПТУ, 
школе, при ЖЭКах. Для 
этого можно использовать 
пустующие подвалы, здания 
демонтированных noi^raH- 
ций и т.д.

Пора создать в г. Томске 
детс,ко-юнсшесК|ую школу 
мотоспорта. В г. Челябинске 
такая школа помогла решить 
проблему организации сво
бодного времени и военно- 
патриотического воспитания 
сотен ребятишек. А команда 
области теперь одна из 
сильнейших в стране.

В прошлом году в Томске 
появилась новинка — де
монстрация мини-программ 
«Авто-мото-родео ДОСААФ». 
Эта удачно найденная фор
ма пропаганды оборонно- 
масссвой работы уже завое
вала права гражданства. 
Неплохо бы иметь и район
ные команды «летающих 
мотоциклистов», сейчас их 
уже можно создать почти 
везде, было бы желание. Ра
зумеется, нельзя забывать 
о мерах безопасности.

У федерации мотоспорта 
широкие планы на будущее. 
Предстоит провести много

ПОГОДА
Сегодня—облачно с про

яснениями, местами слабый 
снет, ветер юго-западный,
3 —7 метров в секунду, 
температура 19—24, по се
веро-западу 13—18, в 
Томске 19—21 градус моро
за.

24 и 25 января—облачно с 
прояснениями, местами сла
бый снег, ветер западный,
5 —10 метров в секунду, 
температура ночью 23—28, 
при прояснениях 36, днем 
15—20, местами до 28 гра
дусов мороза.

Телевидение
СУББОТА, 23 января
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
6.30 — «120 минут». 8.30 — 

Концерт. 9.00 — «Отчего и  по
чему?» 9.30 — Ф ильм-концерт 
с участием  народной артистки 
СССР Л. Зы киной. 10.00 — 
«Музей одной картины ». 10.30
— «Доктор из Кургана». До
кум ентальны й телефильм. 11.00
— «Радуга». (Великобритания).
11.35 — Киножурнал. 11.45 — 
«Сегодня в мире». 12.05 —
«Для всех  и  для каждого». 
12.50 — «В странах  социализ
ма». Тележурнал. 13.20 —
«Очевидное — невероятное». 
14.20 — Телемост: Москва — 
Ханой. 15.30 — П роизведения 
Ф. Ш опена исполняет засл у 
ж енны й артист РСФСР С. До- 
ренский. 15.55 — Дискуссия о 
пр авах  человека. 16.55 — «На
талья  Сац. Люблю...». Докумен
тальны й телефильм . 17.50 —
К 70-летию Советской Армии и 
Военно - Морского Флота. Ху
дож ественны й фильм. «Ж и
вы е и мертвые». 1-я и 2-я се 
рии. 21.00 — «Время». 21.35
— «Прожектор перестройки». 
21.45 — «В субботу вечером». 
М оноспектакль заслуж енного

крупных соревнований.
21 февраля на левом бе

регу р. Тами стартуют уча
стники первого этапа чемпи
оната области по мотокрос
су, второй будет 15 мая то
же в г. Томске, а третий — 
в июне в г. Асине. Самые 
же интересные соревнования 
пройдут 27 —29 мая в
Томске. Это — полуфинал 
чемпионата РОФСР 1988
года по мотокроссу, в кото
ром примут участие спорт
смены Западно-Сибирской и 
Уральской зон. А это ни 
много ни мало — 140 чело
век на старте, более 15 
команд областей.

Намечено участие сбор
ной области в нескольких 
мотокроссах в других горо
дах, в том числе в средне
азиатских республиках для 
«прикатки» по летним трас
сам. Это очень важно для 
подготовки команды к боль
шим стартам. ЦК ДОСААФ 
СССР принял решение о 
проведении в 1989 году
впервые в г. Томске финаль
ных соревнований чемпиона
та РСФСР по мотокроссу. 
Б них предстоит участво
вать и томичам.

Убежден; важно доби
ваться не только роста ма
стерства спортсменов, глав
ное требование к развитию 
мотоспорта — его массо
вость.

В. АФОНИН,
председатель президиу
ма федерации мотоспор
та, мастер спорта СССР.

артиста РСФСР 3. Высоков
ского. 23.05 — Новости. 23.10
— Одноактный балет на  м у
зы ку русских  композиторов.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гим насти
ка. 8.15 — «Монитор». Про
грам м а «Мысль». 9.05 — «Аз
бука экономики». Полный хоз
расчет. 9.10 — «Созвучия:
М. Сарьян. К. Дебюсси». 10.55
— «Азбука экономики». Цена
и ценообразование. 11.00 —
«Здоровье» 11.45 — «Азбука
экономики». Прибыль. 11.50— 
«В мире ж ивотных». 12.50 
«Азбука экономики». Фонды 
экономического стимулировЕЦ- 
ния. 12.55 — Киножурнал
«Строительство и архитекту
ра». 13.05 — «Азбука эконо
мики». Планирование. 13.10 — 
Ф илософские беседы. 13.55 — 
«Азбука Экономики». Кредит.
14.00 — «Русский изразец».
Научно - популярны й фильм. 
14.10 — «Азбука экономики». 
Заработная плата. 14.15 —
«Диалог с компью тером». Ввод
ная передача. 15.00 — Играет' 
Р. Абдуллин (орган). 15.20 — 
М ультфильм. 15.35 — «Бы стрее 
собственной тени». Художест
венный фильм  с субтитрами. 
17.05 — «До и после полуно
чи» (повторение от 9 января).
19.00 — Р. Ш уман. Симфония 
№ 1 («Весенняя»). 19.30 
Классическая борьба. Чемпио
нат СССР. 20.00 — «Спокойной 
ночи, малыш и!» 20.15 — «Что 
написано пером...» Докумен
тальны й фильм. 20.25 — «За 
безопасность движ ения». 20.30
— Ф ехтование, М еждународ
ный турнир «М осковская саб
ля». 21.00 — «Время». 21.35
— «Прожектор перестройки». 
21.45 — Встреча в Концертной 
студии Останкино с народным 
учителем СССР директором 
Сахновской средней ш колы 
Ч еркасской области А. А. З а 
харенко.
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ДРАМЫ
23 января. «Свадьба Кре-

чинского» —  19.
24 января. «Скамейка» —

— 19.
ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ

23 января. «Играем в фан
ты» —  19.

м а л ы й
к о н ц е р т н ы й  з а л

ФИЛАРМОНИИ
24 января. Абонементные 

концерты для младших 
школьников —  11, 13.

Дворец зрелищ 
и спорта

23 января. «Русь изначаль
ная» (две серии) — 18. 

ВИДЕОТЕКА
23 января. М ультсборник 

«Про казаков» —  10-20, 17-30. 
«Графиня Коесаль» (две серии) 
---- 12. 15, 19.

Кино
в КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
23 января. «Данди по про

звищу «Крокодил» —  10, 12-40,
14. 16. 18-10, 20, 21-50. 

именй М. ГОРЬКОГО 
23 января. «Человек с буль

вара Капуцинов» —  8-35, 10-30,
12-25, 14-20, 16-15, 18-10, 20-05, 
22. «Молодые люди в городе»
—  9. 10-50, 12-40, 14-30, 16-20,
18-10, 20, 21-50. «Афганистан: 
трудный путь к миру» —  9, 
10-10, 11-20, 12-30, 13-40. 14-50.
18. 17-10, 18-20. «Среди серых 
камней» —  19-30.

«ОКТЯБРЬ»
23 января. «Человек с_ буль

вара Капуцинов» —  9, 10-50, 
12-40, 14-30, 16-20, 18-10, 20, 
21-50. «Иван Васильевич меня, 
ет профессию» —  8-40. 12-10,
14. «Как стать звездой» (две 
серии) —  16-10, 18-40, 21-10. 
Мультсборник —- 10-30.

«ПИОНЕР»
23 января. М ультсборник 

«Петух и боярин» —  9, 10-40. 
«Лиловый шар» —  12-20. 14.
15- 40. «Знахарь» (две серии)
—  17-20. 20-20.

имени И. ЧЕРНЫХ
23 января. «Иван Васильевич 

меняет профессию» —  9. 10-40. 
12-20. 14. 16. 17-40. 19-20, 21. 
«Нрейцерова соната» (две се 
рии) —  14. 16-30, 19. «Открой
те, полиция!» —  9. 10-40, 12-20, 
21-30.

«СИБИРЯК»
23 января. Мультсборник

—  9-20. «Человек свиты» —
11, 12-40. Творческая встреча 
с киностудией «Ленфильм». 
П рем ьера «Башня» —  14-20,
16- 30, 18-50, 21.

ДВОРЕЦ
КУЛЬТУРЫ И ТЕХНИКИ 

«АВАНГАРД»
23 января. М ультсборник 

«Обезьянки и грабители» —
15. «Забавы молодых» —  17,
19, 21.__________________________

Учебный комбинат Глав- 
томскстроя совместно с го
родским бюто по трудо
устройству ПРОВОДЯТ НА
БОР на курсы по специаль
ностям: машицист башенно
го крана, автсгрейдерист, 
машинист мотокатков, ма
шинист бульдозера, штука
тур-маляр, формовщик
ЖВК, плотник-бетонщик. 
Принимаются мужчины, от
служившие в рядах Совет
ской Армии, женщины не 
моложе 18 лет. Стипемдия— 
70—86 руб. в месяц.

Обращаться: Томск, пр.
Кирова, 17, — в бюро по 
трудоустройству, или пер. 
Фруктовый, 28-а. Тел. 
90-28-40.

Отдел нвуин и учебных 
заведений —
1-33-58, 1-26-80 
Отдел информации и 
культуры —  1-45-81, 1-43.32 
Отдел советского строитвль- 
ства и быта —  1-36-58, 1-26-80 
Отдел писем —
1-38-65, 1-06-60, 1-38-87 
Отдел фотоиллюстраций —  
1-16-16

Администрация, партком, 
профком  и ком итет ВЛКСМ 
НПО «Полюс» с глубоким 
прискорбием  извещ аю т о 
смерти В етерана труда, 
пенсионера, участника Ве
ликой Отечественной вой
ны, члена КПСС с 1940 го
да

ОРЛОВА
Дмитрия Осиповича

и вы раж аю т соболезнова
ние родным и близким по
койного.

Вынос тела — 23 января, 
В 14 часов, из квартиры  
покойного (ул. Карташ ова, 
40. кв. 27).

НИИ кардиологии ТНЦ 
АМН СССР вы раж ает собо
лезнование сотруднице ин
ститута С. Л. Кузьмичевой 
по поводу см ерти матери 

ПРИБЫТКОВОЯ 
Нины Емельяновны.

Ректорат, общ ественны е 
организации и каф ед ра  гео
ф изических  методов р а з 
ведки м есторождений по
лезны х ископаем ы х ТПИ с 
глубокой скорбью  сообщ а
ю т о смерти кандидата 
геолого - м инералогических 
наук  доцента

МОЗГОЛИНА 
Юрия Александровича 

и вы раж аю т глубокое со
болезнование родным и 
близким.

Президиум обкома проф 
сою за рабочих строитель
ства и пром стройм атериа- 
лов, коллектив треста 
«Томскпромстрой» в ы р аж а
ют глубокое соболезнова
ние родным и близким в 
связи  со смертью  работни
цы  УОР-5. члена КПСС, де
путата  районного Совета, 
члена обкома проф сою за 

ГУДИМОВОВ 
Ирины Нииолаевны,

Собственный иорреспондент в 
Колпашеве —  36-55 
Собственный иорроспондвнт В 
Стрвжввом —  3-23-31 
Общественная приамная —  
1-36-66
Отдел объявлений —
1-06-62
Областная журналистская 
организацил —  1-28-90

Типография издатальства «Красное знамя»
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